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* * *
Совсем не стиль «Зенита». Если бы не несколь-

ко «но». За эти полгода питерский клуб может поста-
раться сделать для Маурисио российский паспорт. Это 
вполне возможно: в России бразилец играет с февраля 
2010 года, то есть провел в стране более пяти лет. А до 

2018-го, похоже, делать российский паспорт 
незаигранным за другие сборные легионерам 
станет славной традицией. Маурисио – уже 
четвертый в очереди вслед за Гилерме, Нойш-
тедтером и Фернандесом.

Таким образом, новичок «Зенита» превра-
щается в прямого конкурента российским по-
лузащитникам команды – Рязанцеву, Юсупову 
и Файзулину. Все трое пытаются вытеснить из 
состава Витселя. Но даже без паспорта у Мау-
рисио шансы выше. По статистике, он сильнее 
россиян на голову. Процент точности передач у 
бывшего опорника «Терека» – один из лучших 
на его позиции во всей Премьер-лиге (86,6). 
Выше только у легионеров «Зенита» и еще у од-

ного центрального полузащитника «Терека» Аилтона 
(с показателем 91,2% он лидер всего чемпионата).

Такой точности Маурисио добивается потому, что 
играет в основном в короткий пас. Но при этом бразилец 
умеет выдать и диагональ, и владеет неплохим дальним 
ударом (в «Зените», правда, право бить с любой дис-
танции есть только у Халка). Из недостатков Маурисио 
нужно выделить количество совершенных фолов (по-
рядка двух за матч, и это много для уровня «Зенита») 
и набор из 5 желтых карточек (за 15 матчей). На самом 
полузащитнике тоже часто нарушают правила. И это 
скорее минус для игрока «Зенита»: при преимуществе 
в скорости перед соперниками по РФПЛ команде Вил-
лаш-Боаша не нужны лишние остановки в игре.

Маурисио 
подкрался 
незаметноА
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«Зенит» открыл трансферное окно странной сделкой. 
из «Терека» переходит 27-летний бразилец Маурисио, 
и контракт с ним заключен всего на полгода. на 
ключевую позицию опорного полузащитника 
российский суперклуб берет среднего по европейским 
меркам игрока, в таком возрасте, который исключает 
возможность вертикального прогресса, да еще и 
легионера. Берет бесплатно. и от этого страшнее всего.

»
«Трансферная логика 
«Зенита» понятна 
и разумна. И это 
настораживает больше 
всего. Если даже там 
вернулись к адекватным 
сделкам, значит, кризис 
в стране надолго

//Сергей дроняев
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* * *
Российское гражданство искупит все недостатки. 

Пока его нет, проблему с лимитом может решить покуп-
ка у «Динамо» Жиркова. Тогда Кришито в матчах чем-
пионата России сможет спокойно копить силы на Лигу 
чемпионов и мечтать о скором отъезде из холодного 
Питера. А если за полгода Маурисио впишется в коман-
ду, то можно будет отдавать Рязанцева и Юсупова или 
двинуть на левый фланг Шатова и отпустить Данни. И 
уже не беспокоиться за уход Витселя. Бельгиец, скорее 
всего, проводит в России последние полгода. Если ле-
том его смогут продать в «Милан» или еще куда за пару 
десятков миллионов евро, «Зенит» увереннее будет себя 
чувствовать перед ревизорами финансового фейр-плей. 
Сколько бы «Газпром» ни спонсировал УЕФА, боссам 
питерского клуба надо думать и об этом.

Последние  
герои 

Андрея 
Вдовина 
на сайте  

еженедельника 
«Футбол» 

ftbl.ru/blogs

ftbl.ru

ПоСЛЕДнИЕ ГЕРоИмнение

Если же Маурисио «Зениту» не понравится, всег-
да есть немецкий друг, «Шальке», – из Гельзенкирхе-
на давно уже следят за игроком «Терека». Тут же мож-
но вспомнить про Романа нойштедтера – если еще один 
потенциальный новый русский из «Шальке» будет пе-
реезжать именно в «Зенит», с немцами легче будет до-
говориться, включив в сделку играющего на той же по-
зиции бразильца.

Словом, трансферная логика «Зенита» понятна и 
разумна. И это настораживает больше всего. Потому 
что намекает на режим экономии, который вроде как 
включен в самом богатом клубе России. Если даже там 
вернулись к адекватным трансферным суммам и сдел-
кам, значит, экономический кризис в стране надолго. 
Страшно подумать, что будет в таком случае с ЦСКА. 

* * *
Армейцы и так были расчетливы в каждой покупке. 

Теперь же трансферные сделки на калькуляторах нач-
нут обсчитывать даже уборщицы. но и у них вряд ли 
будут вопросы по переходу Сергея Ткачева. он – бес-
платный готовый игрок под основу. он не хуже Мила-
нова или Цауни. И он позволит Алану Дзагоеву перед 
Евро-2016 в ЦСКА играть на той же позиции, что и в сбор-
ной, и не дергаться в атаку при любой травме Еременко.

И напрягает в трансферной истории ЦСКА только то, 
что активность на рынке – это не просто способ решить 
проблемы конкретных позиций. Это еще и возможность 
придать команде дополнительную мотивацию. не ме-
няющийся годами костяк команды иногда превращает-
ся в проблему. Евгений Гинер умеет выжимать из игро-
ков все, и даже больше. но наступает момент, когда даже 
он не сможет выдавить хотя бы каплю эмоций.

Давайте откровенно. Последний год на ЦСКА почти 
невозможно смотреть. Если вам все равно, что братья 
Березуцкие – мировые ребята, Сергей Игнашевич – на-
читанный парень, а Леонид Слуцкий – лучший собесед-
ник во всем российском футболе, словом, если вы не бо-
леете за ЦСКА, красно-синие матчи превратились для 
вас в отличное снотворное со счетом 1:0 на этикетке. 
И как Евгений Гинер будет решать эту проблему без све-
жей крови, когда ему надо заполнять новый стадион, не 
понимает, скорее всего, даже он.

www.yourpress.ru
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История трансферных отношений «Динамо» и «Зенита»
Юрий Жирков готов перейти в «Зенит», а вскоре за ним туда может отправиться 
и Александр Кокорин. Еженедельник «Футбол» проследил, кто и как протаптывал 
один из самых широких путей Премьер-лиги − из «Динамо» в «Зенит» и обратно.

Зачем: «Зенит» забирал литовца у 
«Крыльев», где он неплохо провел не-
сколько сезонов и даже забивал за сборную 
легионеров в культовом матче со сборной 
России. Однако питерцам очень быстро 
стало понятно, что Пошкус не тянет требу-
емый уровень. «Динамо» попробовало это 
опровергнуть, взяв игрока в аренду. 

Что дальше: В Москве Пошкус также 
никого не впечатлил. «Динамо» вернуло 
его обратно, и литовца потом еще пару раз 
списывали в другие команды. Пережив 
путешествия в Израиль, Азербайджан и 
Новосибирск, Пошкус закончил карьеру на 
родине в 2014 году.

Зачем: Андрей Кобелев играл за «Динамо» 
в чемпионате СССР и в первом чемпионате 
России. Сюда же он вернулся после неудач-
ного отъезда в «Бетис». Поэтому, когда ему 
стало тяжело выдерживать конкуренцию и 
нагрузки «Зенита», вопросов по следующей 
команде, по сути, не было. 

Что дальше: Отыграв один сезон, Кобелев 
закончил карьеру. Чтобы потом снова и 
снова возвращаться в «Динамо» уже в 
качестве функционера и тренера. Считая 
все приставки «и.о.», нынешняя работа с 
бело-голубыми для него уже четвертая.

ТОМАш ГуБОЧАн
2014

БОРИС РОТЕнБЕРГ
2011

РОБЕРТАС ПОшКуС
2006

Зачем: Когда Семшов понял, 
что с «Зенитом» ему не по 
пути, «Динамо» забыло не-
нужную гордость и приняло 
игрока обратно. Тем более за 
год расставания у бело-голу-
бых так и не появилось тако-
го же сильного центрального 
полузащитника. Кстати, 
возвращение позволило 
москвичам не много, но все-
таки заработать. 

ИГОРь СЕМшОВ
2010

АнДРЕй КОБЕлЕВ 
2002

Что дальше: Второй динамовский период зажег 
угасающую карьеру Семшова с новой силой. 
Он стал лидером одного из лучших «Динамо» в 
российской истории, где рядом с ним феерили 
Самедов, Кураньи и Воронин. К сожалению, той 
команды хватило меньше чем на сезон.

4,7 млн €

неизвестно

бесплатно

неизвестно

5 млн €

бесплатно

ОТ «ДИНАМО»

МлН €
ПОлуЧИл
«ЗеНИТ»

4,7

неизвестно

Зачем: За 4 года в структуре 
«Зенита» арендные дела зано-
сили Ротенберга в Ярославль, 
Раменское, Химки, Влади-
кавказ и даже в Тель-Авив. 
Два года до прихода в клуб 
своего отца Ротенберг коротал 
в новых точках: в Краснодаре 
и на Кипре. 

Что дальше: В данный момент 
защитник вновь в аренде. 
В «Ростове» Ротенберг 
наконец-то начал выходить 
на поле довольно стабильно 
и почти не слышит шуток про 
свои родственные связи. летом 
его даже вызывали в сборную 
Финляндии и сразу выпустили 
в стартовом составе.

Что дальше: 17 октября 2015 года в матче с «Амкаром» Гу-
бочан косвенно сотворил историю. Получив травму в первом 
тайме, словак уступил место Александру Каляшину и тем 
самым сделал состав «Динамо» на 100% русским. Сейчас все 
идет к тому, что последний играющий легионер бело-голу-
бых уйдет снова. На этот раз навсегда.

Зачем: Томаш Губочан − 
один из долгожителей 
чемпионата России. 
В «Зенит» он перешел еще 
в 2008-м, когда по полю 
бегал Владислав Радимов, 
на скамейке сидел Дик 
Адвокат, а в клубный офис 
только-только привезли 
Кубок уеФА. Когда он 
стал не нужен в Санкт-
Петербурге, его с радостью 
забрало к себе «Динамо», 
нуждающееся в классном 
защитнике. 

www.yourpress.ru
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Зачем: Победное поколение Денисова и Широкова раз-
брелось в разные стороны, и «Зениту» нужно было соби-
рать новый российский костяк. Артур Юсупов потенци-
ально способен вырасти в одного из лучших центральных 
полузащитников России. Питерцы хотели выкупить его 
еще в 2014-м, но подождали год и забрали бесплатно. 

Что дальше: За полгода в новой команде Юсупов позна-
комился с Лигой чемпионов, выиграл первый в карьере 
трофей и дебютировал за сборную. Летом он еще может 
поехать на Евро, а когда вернется, продолжит играть в ос-
нове «Зенита». Потому что Виллаш-Боаш уйдет, а лимит 
на легионеров останется.

Зачем: Один из самых скандальных переходов 
в истории РФПЛ. Одни говорили, что Соловьев 
погнался за сумасшедшей зарплатой в 1,5 млн 
евро. Другие − что он попал под влияние своего 
агента. А по факту «Зенит» увел у «Динамо» 
молодого игрока, который считался большим 
талантом. 

Что дальше: Большой талант не раскрылся. 
В «Зените» Соловьев провел лишь 4 матча во 
всех турнирах. Все остальное время − работа 
с дублем и пустая аренда в «Амкар». Сейчас 
бывшая надежда «Динамо» усиленно ищет 
новую команду.

Зачем: Молодой Халк только переезжал из Японии 
в Португалию, а «Зенит» уже умел взрывать транс-
ферный рынок. 30 млн евро − самая дорогая покупка 
в России. Несмотря на заметный класс Данни и гордость 
страны за победу в Кубке УЕФА, питерцам пришлось 
выслушать немало недовольства такими тратами. 

Зачем: «Динамо» вызволило 
Кержакова из испанской «Севильи» 
и помогло ему заново привыкнуть 
к российским реалиям. Как только 
форвард начал прилично забивать, 
у «Зенита» появился весомый довод 
вернуть Кержа обратно. Центрфор-
вард-воспитанник − мечта любого 
серьезного клуба. 

Что дальше: В родной команде 
Кержаков провел самые яркие годы 
карьеры. Возвращение принесло ему 
три чемпионства, а также звание 
лучшего бомбардира сначала «Зени-
та», а затем всего российского фут-
бола, включая отдельно и сборную.

андрей Кобелев
1999

артур ЮсуПов
2015

иван соловьев
2013

мигел данни
2008

алеКсандр КержаКов
2010

игорь семшов
2009

30 млн €

6,5 млн €

бесплатно

ОТ «ЗЕНиТА»

МЛН €
ПОЛУчиЛО
«ДиНАМО»

42,5

Что дальше: Португалец 
забил в первом же матче − 
«Манчестер Юнайтед» 
в Суперкубке УЕФА. 
Дальше он действовал 
так же ярко. В итоге даже 
несколько серьезных 
травм и конкуренция 
не помешали Данни 
стать, пожалуй, главным 
легионером в новейшей 
истории «Зенита».

Зачем: В 2009-м «Зенит» уже был на не-
сколько голов выше «Динамо» в плане 
возможностей, амбиций и подбора испол-
нителей. играть за питерцев тогда мечтали 
многие. Когда сине-бело-голубые решили 
собрать у себя как можно больше игроков 
сборной, повезло игорю Семшову. 

Что дальше: Семшов отыграл почти все мат-
чи чемпионата и стал вторым бомбардиром 
команды (после Фатиха Текке). Но «Зенит» 
в тот год опять крупно проиграл чемпион-
скую гонку «Рубину», и нужно было кого-то 
менять. В числе прочих убрали Семшова, 
пока он не успел стать кумиром фанатов.

Зачем: Первый трансфер между двумя клубами. 
В конце XX века Кобелев был лидером «Динамо», 
зато «Зенит» еще не был богатым клубом с полной 
поддержкой могущественной компании. Поэтому 
объяснений у этой сделки было несколько. Одно из 
них − Кобелев едет доигрывать. 

Что дальше: Кобелев помог «Зениту» выиграть 
первые награды после распада СССР: «бронзу» 
чемпионата и Кубок страны. По иронии судьбы 
в финале питерцы встретились как раз с «Динамо». 
Правда, сам Кобелев вышел на поле в концовке, когда 
все голы уже были забиты.

бесплатно

www.yourpress.ru
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Властимил Петржела 
вернулся в большой 
футбол. Бывший тренер 
«Зенита» возглавил 
«Баник» – клуб 
чешской Гамбринус 
лиги. Но в интервью 
еженедельнику «Футбол» 
Петржела снова 
признается, что «Зенит» – 
команда номер один в его 
карьере, и рассказывает 
несколько историй 
из своей питерской жизни.

«Мутко часто показывают 
по чешскому телевидению, 
и когда его вижу, 
всегда улыбаюсь»

Властимил Петржела:
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ВЛАСТИМИЛ ПЕТРЖЕЛАИНТЕРВЬЮ

– Чем вас привлек безнадежный 
аутсайдер?

– Это все-таки Гамбринус 
лига. Предложения отсюда мне 
в последнее время поступали 
часто. «Баник» – марка в чешском 
футболе. Ничем не хуже «Спарты» 
и «Славии». Тоже с огромной 
армией болельщиков. «Баник» 
звал еще пару лет назад, но там 
были проблемы с деньгами, 
непонятны перспективы, и я от-
казался. Потом клуб купил Вацлав 
Грабец – один из самых богатых 
людей в Моравии (регион на вос-
токе Чехии. – Ред.). Он давно хотел 
меня пригласить. Когда мы с ним 
перед Новым годом разговарива-
ли, мне понравилось, что Вацлав 
адекватно оценивает положение 
команды в чемпионате и не требу-
ет остаться в элитном дивизионе. 
Определяю щим для меня стало 
и то, что в этом клубе хотят опи-
раться на молодежь и уделяют ей 
серьезное внимание. Моя задача – 
создать команду, которая следую-
щей весной вернется в борьбу 
в Гамбринус лигу и сможет в ней 
бороться за высокие места.

– А какие задачи поставите 
перед командой на вторую половину 
этого чемпионата?

– Для «Баника» второй круг – 
вызов. Учитывая наше турнирное 
положение (с 4-мя очками «Баник» 
на 11 очков отстает от предпос-
леднего места. – Ред.), все думают, 
что мы останемся статистами. 
И в матчах с нами соперники 
будут брать «дежурные» три очка. 
Кто-то, возможно, считает, что 
«Баник» станет просто играть 
в футбол, не пытаясь оказать 
серьезного сопротивления. Не 
дождутся! Мои команды всегда 
играли честно. С нами придется 
сложно многим, в том числе 
и в матчах против лидеров мы на-
мерены показать, на что способны. 
«Баник» еще внесет свой вклад в 
определение итогов чемпионата. 
Чем не задача?

– И все-таки – вам ведь очень 
нравилось работать во «Влашиме».

– Потому-то и сомневался, 
стоит ли уходить. Но жена сказала: 
раз зовут в «Баник», то давай, со-
глашайся. И я до сих пор не знаю, 
почему согласился.

– Хозяева «Влашима» как это 
восприняли?

– Сначала обиделись. Забеспо- 
кои лись, что могут вылететь из вто-
рого дивизиона (аналог российской 
ФНЛ. – Ред.). Но потом поддержали 
мой выбор, сказали, что если поя-
вился шанс проявить себя в Гам-
бринус лиге, то надо попробовать. 
Из «Влашима» мне продолжают 
звонить – спрашивают, советуются 
по футбольным вопросам. 

– Что скажете о российском 
полузащитнике «Баника» Артеме 
Мещанинове?

– Он у меня играть не будет. Для 
Гамбринус лиги парен слаб. Попро-
сил знакомого агента навести о нем 
справки – оказалось, его и в Питере 
никто не знает. За профессиональ-
ные команды не играл, в зенитов-
ской академии не тренировался. 
(19-летний Мещанинов – воспитан-
ник футбольной школы «Ижорец» 
из Колпина, играл в любительской 
лиге за «Тревис-ВВК» и молодежную 
команду «Тосно», в 2014 году высту-
пал на Мемориале Гранаткина за 
сборную Санкт-Петербурга. – Ред.). 
Возможно ли появление в «Банике» 
других молодых российских футбо-
листов? Пока не знаю. 

– В некоторых командах ФНЛ 
футболистам платят на уровне 
Премьер-лиги. Какими были зарпла-
ты у ваших игроков во «Влашиме»?

ДОСЬЕ

Властимил Петржела
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«Мутко часто показывают 
по чешскому телевидению, 
и когда его вижу, 
всегда улыбаюсь»

 «Российский футболист 
в моей команде не потянул»
– Какие впечатления от начала 

работы в «Банике»?
– В первые несколько дней 

я корил себя за то, что согласился 
его тренировать! Если серьезно, 
в первой части чемпионата команда 
играла порой в разбалансирован-
ный футбол, многие ребята, похоже, 
не всегда понимали, что им нужно 
делать на поле. Быстро убедился, 
что работы предстоит очень много. 
Цельного впечатления о команде 
пока не составил, но уже знаю, что, 
как всегда, буду делать ставку на 
молодежь: собираюсь привлекать 
18–19-летних ребят, которые 
в следующем сезоне должны стать 
лидерами на поле.
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Тогда за нас начинали болеть во 
многих городах России, а в Чехии 
про «Зенит» знали все и всегда.

– Знаете, где сейчас Аршавин?
– В команде из нижней части 

таблицы, правильно?

– Да, в «Кубани». Но пока там 
больше лечится, чем играет. Пере-
нес операцию на паховых кольцах. 

– Если футболисту часто не по-
зволяют выходить на поле именно 
травмы, значит, что-то упускается 
в подготовке. Человек просто 
не справляется с нагрузками.

– Когда работали с ним, могли 
предположить, что он будет играть 
в лондонском «Арсенале»?

– Конечно. Я уже тогда был 
уверен, что Андрею по силам 
играть в любом топовом 
европейс ком клубе. Он меня по-
хорошему шокировал. Я до этого 
не видел, чтобы футболист объ-
единял в себе столько сильных 
качеств – тонкий ум, технику, 
скорость, дриблинг. 

– Многие специалисты отме-
чают, что именно вы нашли опти-
мальную для него позицию на поле. 

– От 500 до 1000 евро. Причем 
арендованным футболистам их вы-
дают клубы, которым они принад-
лежат, а мы – только премировки. 
Но есть проблема. У некоторых из 
них очень большие зарплаты.

– Это сколько же?
– Например, 3000 евро. Очень 

большие деньги для молодых. Не-
оправданно большие. Так много 
платить молодым футболистам «не 
можно» (Петржела до сих пор поль-
зуется этим знаменитым во времена 
работы в «Зените» выражением). 
У ребят с большими деньгами 
все есть – машины, им доступны 
любые развлечения. Их сложнее 
мотивировать. Да еще и большой 
контраст с зарплатами местных 
игроков. Многие наши ребята выс-
тупают за «Влашим» по 3–4 года, 
по уровню не уступают арендован-
ным. Но получают в разы меньше. 
Да, да, эта проблема есть не только 
в России. В Чехии то же самое. 

 «Имея Халка, Гарая, 
Витселя, можно ставить 
максимальные цели»
– У вас есть ответ, почему в Че-

хии не появляются новые недведы 
и коллеры?

– Есть. Ситуация такая же, как 
в «Зените». У ведущих чешских 
клубов тоже большие академии, 
там полно талантов. Но тренеры им 
не дают играть – ребята не приспо-
сабливаются к борьбе с мужиками. 
Проще купить более сильного на 
данный момент мастера. А свои 
воспитанники вынуждены идти 
доказывать свою состоятельность 
во вторую лигу. Если не сразу после 
окончания академии, то после того, 
как посидят на скамейке первой 
команды. 

– Чешский чемпионат все более 
популярен у российских молодых 
игроков. Видели их игру?

– Только Вячеслава Караваева 
из «Яблонеца». Он уверенно впи-
сался в эту команду, нормально 
там играет. Но далеко не на звезд-
ном уровне.

– Про «Зенит» в Чехии говорят?
– Сейчас уже почти нет. «Зенит» 

вызывает интерес по инерции – 
здесь все знают, что питерцы по-
купают сильнейших футболистов 
Европы. И считают, что они могут 
ставить высокие задачи в Лиге чем-
пионов. Но так как «Зенит» ничего 
там пока не добился, внимательно 
за ним в Чехии следить перестали. 
Писали, что сине-бело-голубые 
идут в групповом турнире без 
потерь. Когда наступает в Лиге 
очередной тур, люди что-то про 
«Зенит» иногда читают. Но не 
более того. За выступлением питер-
цев в чемпионате России точно не 
следят.

– А на что команда способна 
в этом розыгрыше Лиги чемпионов?

– Имея Халка, Гарая, Витселя, 
Кришито, Данни, можно ставить 
максимальные цели. Потому что из 
этих мастеров можно сделать очень 
мощную команду по самым высо-
ким меркам. Но пока «Зенит» на та-
кую не похож. Сегодня там скорее 
набор сильных индивидуальностей, 
чем сильная команда. В хороший 
день «Зенит» может уложить кого 
угодно, зато в другой раз – уступить 
сопернику, чей потенциал очень 
далек от зенитовского. 

«Аршавин меня шокировал»
– Вы знаете, что питерских 

воспитанников в «Зените» почти не 
осталось? А своя молодежь выходит 
на поле крайне редко и на замену.

– Это плохо. Очень, очень пло-
хо. Кстати, отсутствие российских 
и особенно питерских ребят в сос-
таве – еще одна причина падения 
интереса к «Зениту» в Чехии. Ког-
да команда ассоциируется со своей 
страной, а еще лучше – с городом, 
это всегда вызывает интерес 
и симпатию. За самобытность. 
Вспомните, в моем «Зените» на 
первых ролях были Малафеев, 
Радимов, Быстров, Денисов, Арша-
вин, Кержаков – все свои, местные. »«В моем «Зените» на первых 

ролях были Малафеев, 
Радимов, Денисов, Аршавин, 
Кержаков – все свои. Тогда 
за нас начинали болеть 
во многих городах России

еженедельник «футбол»   №2'2016 10

www.yourpress.ru



– Это, кстати, оказалось не так и 
сложно. До меня Аршавин действо
вал на фланге или в центре полуза
щиты. Но там играть не хотел, осо
бенно с краю. Андрюха сам сказал, 
что это место для Быст рова. Да и я 
видел, что там нужны более функци
ональные физически игроки. А для 
центра полузащиты Аршавину не 
хватало оборонительных навыков. 

– Сколько времени потребова
лось, чтобы найти ему место, став
шее для него на поле родным?

– По большому счету, хватило 
предсезонки. А начало чемпионата 
2003 года меня в этом убедило 
окончательно. Я понимал, что Анд
рей команде нужен, оставалось его 
в командную игру вписать. Поэтому 
специально для него придумал 
схему 4+4+1+1. Саша Кержаков 
действовал впереди, Андрюха – под 
ним. Располагаясь между полуза
щитой и атакой, он всегда получал 
пространство и возможность пос
тоянно чтото придумывать – это 
Аршавину и было надо.

– Вам он говорил, что ему не 
нравится, когда его меняют по ходу 
матча?

– Никогда об этом не слышал.

– Однажды в интервью он так 
и сказал.

– Ну это вам, журналистам. 
Со мной подобных разговоров быть 
не могло. Аршавин знал, что моя 
реакция на такую претензию будет 
очень жесткой. Просто сел бы на 
скамейку. 

 «Я Быстрова из «Зенита» 
не выгонял»
– Другой бывший ваш подопеч

ный, Игорь Денисов, в очередной раз 
угодил в скандал и оказался отлучен 
от основного состава «Динамо». 
В «Зените» с ним такие проблемы 
были?

– Я удивляюсь, узнавая, что 
Игорь с кемто поругался и у него 
опять проблемы в клубе. В «Зени
те» он был тихим интровертом. 
Денисов очень мало разговаривал, 
ни с кем не ругался и очень много 
работал. Мне казалось, он любит 
футбол больше всех игроков.

– На позиции опорного полуза
щитника он уже долго остается 
лучшим среди российских футболис
тов. Вы тоже в нем больше видели 
способности разрушителя?

– Денисов – игровик! Способ
ный не только выполнять на поле 

большой объем работы, отбирать 
мяч и отбиваться, но и созидать. 
Для меня это было всегда очевидно. 
Да, Денисов чаще Радимова от
ходил глубоко назад, но всегда был 
готов активно поддержать атаку и, 
кстати, прилично забивал. Меня 
расстраивает, что тренеры из него 
сделали в большей степени обо
ронительного игрока. В этой роли 
Денисов реализует свой потенциал 
не полностью. 

– Еще один яркий представитель 
питерской школы, Владимир Быст
ров, покинул «Зенит» при вас. Как 
на ту историю смотрите спустя 
10 лет? 

– Я его из команды не выгонял. 
Скажу больше – у меня с Быстро
вым и проблемто особых не возни
кало. Когда Володя был в порядке, 
становился на поле лучшим. Но 
иногда не делал, что нужно коман
де, и вообще не играл, как может. 

– Это разве не проблема?
– Нет, это случается со многими 

игроками. Дело в другом. Быстров 
не хотел воспринимать банальные 
правила профессионального фут
бола: «Команда – это не 11 человек. 
Когдато и ты можешь остаться на 
скамейке». В том числе и потому, 
что для команды иногда лучше, 
если она сыграет с одним человеком 
на фланге, но им будет защитник. 
А крайний хавбек выйдет на за
мену. Но Володю это не устраивало. 
Он считал, что должен всегда вы
ходить в стартовом составе. Тогда я 
ему сказал: «Хочешь уйти? Уходи». 
Под желания одного человека мы 
подстраиваться не можем.

– И на этом все?
– Не знаю, к чему бы мы пришли 

потом, если б тогда не поступило 
выгодное предложение от «Спар
така». Нереально выгодное по тем 
временам. Я даже не поверил. Но 
генеральный директор «Зенита» 
мне сказал: «Увидишь».

 «Просил у Фурсенко купить 
Росицки, но он не смог»
– В начале нулевых могли допус

тить, что Мутко станет чиновни
ком государственного масштаба?

– Да. Я сразу заметил, что 
Виталий – хитрый и дальновид
ный человек. И может подняться 

ВЛАСТИМИЛ ПЕТРЖЕЛАИНТЕРВЬЮ
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в карьере очень высоко. Жаль, что 
между нами случился конфликт. 
Но я его понимаю. Я решил убрать 
из команды игроков, при которых 
«Зенит» поднялся, которых Мутко 
очень любил. Игонина, Овсепяна, 
Осипова. Так бывает. Сегодня 
Виталия часто показывают по 
чешскому телевидению, и когда 
его вижу, всегда улыбаюсь. Он 
позвал меня в «Зенит» как первого 
иностранного тренера в России, 
подарил возможность работать 
с отличными футболистами. Я ему 
благодарен.

– Допускаете, что когда-нибудь 
ваши дороги с «Зенитом» еще пере-
секутся?

– «Зенит» всегда для меня на 
первом месте. Поступи предложе
ние из клуба – с удовольствием бы 
обсудил. Но у меня нет хороших 
отношений с руководством «Зе
нита», хоть я и не знаю почему. 
Сомневаюсь, что это руководство 
меня пригласит. Для меня обя
зательно иметь прямой выход на 
хозяина клуба, на тех, кто платит 
деньги. Для понимания – на что 
мы можем рассчитывать, в какие 
сроки, чтобы моя позиция была 
хозяину понятна. Так я всегда ста
рался работать в Чехии. Так было 
и в «Зените» при Виталии Мутко и 
Давиде Трактовенко. 

– Когда президентом назначили 
Сергея Фурсенко, стало сложнее?

– Между нами больших проб
лем не возникало. Просто с тех 
пор самый главный руководитель 
«Зенита» (Алексей Миллер) на
ходился уже в Москве. Я долго даже 
и не знал, кто же он – этот самый 
большой зенитовский босс.

– Вы с Миллером пересекались?
– Видел его пару раз на матчах – 

он заходил в раздевалку. Но мы не 
общались. Нас даже не знакомили. 

– Из-за чего все-таки случались 
трения с Фурсенко?

– «Зениту» требовалось усилить 
дветри позиции. Но усилить 
серьезно, точечно. Тогда мы бы 
смогли выиграть Кубок УЕФА 
и в чемпионате России бороться за 
победу. Но Фурсенко этого усиле
ния обеспечить не смог.

– Кого вы просили купить?
– Тогда газеты написали, что я 

требовал футболистов с мировыми 
именами. Это полная ерунда – 
о них даже речи не было. Но точно 
помню, что я хотел пригласить 
в «Зенит» Томаша Росицки, ко
торый тогда играл в «Боруссии» 
из Дортмунда. 

– Это было реально?
– На мой взгляд, вполне. Огром

ных денег не требовалось. Зато 
Росицки «Зениту» был необходим – 
игроков с его качествами тогда 
в команде не было. 

– Почему же он в Питер так и не 
приехал?

– Сергей Фурсенко мне сказал, 
что встречался с ним дважды 
в Праге. Но договориться не 
получилось. Не знаю почему. 
Возможно, не договорились с его 
агентом. Тот у Росицки был хит
рый, чудный. 

 «Радимов – лучшая 
кандидатура»
– Уже почти 10 лет «Зенит» 

делает ставку на широко известных 
в Европе тренеров. Клубу с такими 
возможностями обязательно 
иметь громкое имя на тренерской 
скамейке?

– Необязательно. Популярность 
и прежние достижения ничего 
не будут значить, если тренер не 
заработает свой авторитет перед 
коман дой. Для этого ему надо ув
лечь игроков тем футболом, кото
рый будет приносить удовольствие 
и результат. Убедить футболистов, 
что его идеи сработают. У меня 
с этим проблем не было – ни 
в Чехии, ни в «Зените», ни в Азер
байджане. 

– Кто сейчас для «Зенита» луч-
ше – русский или иностранец?

– Оптимальным выбором 
может стать и тот и другой. Я уже 
говорил, что большая любовь 
болельщиков и стабильные резуль
таты невозможны без российского 
костяка. Поэтому иностранный 
тренер должен знать русский язык, 
для начала хотя бы на минималь
ном уровне. Это позволит лучше 
доносить до местных футболистов 
свои мысли, лучше чувствовать 
и понимать их. Через переводчика 
полноценный диалог невозможен. 
А это уже совсем не то. В подобных 
ситуациях всегда есть риск недопо
нимания. 

– Среди российских преемников 
Андре Виллаш-Боаша называют 
Сергея Семака, иногда и Владислава 
Радимова. Как думаете, у него полу-
чилось бы в главном «Зените»?

– На мой взгляд, Радимов – это 
вообще лучшая кандидатура. За
датки хорошего тренера я видел 
в нем, когда Владу было еще далеко 
до завершения карьеры футболис
та. Он глубоко и тонко понимает 
футбол, к тому же Радимов очень 
интересный и разносторонний че
ловек. Многие важные вещи игроки 
смогут услышать лишь от него.

– Но сам Радимов сказал, что 
к работе в команде Премьер-лиги 
пока не готов.

– Не знаю, почему Влад так 
думает… Я в курсе, что сейчас 
он возглавляет вторую команду 
«Зенита». Возможно, не чувствует, 
что сможет реализовать свои идеи 
на более высоком уровне. Возмож
но, стоит для начала поработать 
помощником главного тренера. 
Здесь все индивидуально. Скажу 
про себя. В 30 лет изза тяжелой 
травмы мне пришлось завершить 
карьеру, и меня в той же «Славии» 
сделали главным тренером. Сразу! 
И ничего – команда приняла. Не
которые футболисты были старше 
меня по возрасту, но и они меня 
слушали.

– Как вам это удалось?
– Вопервых, я предложил 

играть в зрелищный, атакующий 
футбол, он им самим нравился. 
Кроме того, я с самого начала 
показал себя жестким тренером. 

»
«Я сразу заметил, что 
Виталий Мутко – хитрый 
и дальновидный человек. 
И может подняться 
в карьере очень высоко. 
Жаль, что между нами 
случился конфликт
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ВЛАСТИМИЛ ПЕТРЖЕЛАИНТЕРВЬЮ

Готовым проявить твердость, даже 
в чем-то обострить ситуацию, 
чтобы добиться исполнения своих 
требований. 

 «Не знаю, что это за тренер – 
Виллаш-Боаш»
– Как расцениваете эпатажные 

выступления Виллаш-Боаша после 
матчей? Когда португалец постоян-
но находит виноватых среди судей 
и чиновников.

– Он пытается найти себе алиби. 
Только и всего. Удобней назначить 
виноватыми в поражении посто-
ронних, чем признать свои недора-
ботки и рассказать, почему команда 
сыграла плохо.

– А может, это театральная 
постановка и Андре таким образом 
отводит удар от игроков?

– Я не знаю Виллаш-Боаша лич-
но. Но сомневаюсь, что эти отго-
ворки им заранее продумываются. 
Больше похоже на поиск алиби, же-
лание снять с себя ответственность 
за результат.

– Жалобы на короткую скамей-
ку – из той же серии? Особенно 
после того, как перед началом 
сезона команду покинули не только 
Аршавин с Кержаковым, но и группа 

молодых российских футболистов.
– С начала сезона прошло уже 

полгода. Достаточный срок, чтобы 
сделать команду сильнее за счет 
внутренних резервов. Можно 
ввести молодых футболистов, они 
добавят команде эмоций, мобиль-
ности, скорости. Да, молодым свой-
ственна нестабильность. Но за свою 
родную команду они будут играть 
не только за контракт, а и сердцем. 
Драйв, который идет от них, делает 
команду более непредсказуемой 
для соперника. Просто кто-то 
рискует, доверяет молодежи, а кто-
то продолжает жаловаться и ждет, 
когда ему снова купят готовых 
мастеров. Стоят они дорого, и это 
проблема. Я вообще не знаю, что 
это за тренер – Виллаш-Боаш. Он 
еще ничего не добился.

– В 33 года он выиграл Лигу 
Европы. Добавив к этому все порту-
гальские турниры. 

– С возможностями «Порту» 
выигрывать все у себя в стране 
не так уж и сложно. И будь у меня 
тот состав, с Халком и Фалькао, 
я бы тоже Лигу Европы выиграл. 
Но ни в «Челси», ни в «Тоттенхэ-
ме» португалец этот уровень не 
подтвердил. Да и в «Зените» пока 
ничего существенного не выиграл. 

Вывел команду в плей-офф Лиги 
чемпионов, да. Уровень футболи-
стов «Зенита» позволяет ставить 
более высокие задачи. Нет, нет, 
Виллаш-Боаш не тот тренер, о до-
стижениях которого в Чехии что-то 
говорят. 

– Еще Виллаш-Боаш отметился 
запретом Александру Кержакову 
появляться на зенитовской базе. 
Что тренера может сподвигнуть на 
такое решение?

– Вы серьезно? Что-то не верит-
ся. Это невозможно.

– Оказывается, возможно. Ин-
дивидуально готовиться Кержаков 
был вынужден в Москве…

– Для меня это все равно невоз-
можно. (Долго смеется.) Я просто 
не могу нафантазировать, чтобы 
представить себе причины, которые 
могли закрыть дорогу на базу ле-
генде «Зенита», одному из лучших 
игроков за всю его историю. И не 
понимаю, почему руководство по-
ставило по удар имидж клуба и не 
вмешалось в ситуацию. 

Максим Михалко, 
обозреватель «Спорт День за Днем»,  – 

специально для еженедельника 
«Футбол»

«Зенит» 
Петржелы 
выиграл 
только один 
трофей – 
кубок 
Премьер-
лиги. 
Зато больше 
он никому 
не достался – 
турнир был 
упразднен 
//ФК «Зенит»

Фото
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Как ЦСКА пытается выгоднее всех построить стадион

Башня империи

//Сергей Дроняев
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В Евгений Гинер в очередной раз дает урок экономии 

в кризисные времена. Новый стадион ЦСКА достроят 
в нынешнем году, и он должен сразу начать приносить деньги. 
Еженедельник «Футбол» узнал, в каком состоянии готовности 
сейчас находится арена, на которой уже летом будет сыгран 
Суперкубок России, и нашел то, чем она будет отличаться 
от всех остальных в стране.
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стадион цскаТема

Отличие первое.
Вход на стадион по пандусам 
«какая тебе проходная нужна? 

со стороны Березовой рощи? Это 
тебе всю стройку обходить! давай 
сюда, под забор, – мы покажем, как 
напрямую дойти», – строители, 
которые неожиданно оказываются 
представителями Балкан, безза
ботно готовы нарушить все прави
ла безопасности. их предложение 
заманчиво, но разгуливать по 
стройке без сопровождения и по
лучить по голове (во всех смыслах) 
не хотелось абсолютно. Пришлось 
как можно быстрее преодолеть 
прилегающий к стадиону парк, по
путно думая о его судьбе во время 
матчей. с одной стороны, если не 

замусорили за время жизни прош
лой арены армейцев, то почему 
сделают это теперь? с другой – 
невозможно сказать, вырос ли за 
последние годы уровень культуры 
населения или совсем наоборот.

там, где сейчас проходные, со 
временем появятся два пандуса. 
с них можно будет попасть не
посредственно на территорию 
стадиона, которая окажется на 
пять метров выше «уровня земли» 
вокруг. Это позволит разделять 
потоки болельщиков и приходить 
и уходить им с арены с большим 
удобством. а получившееся про
странство под объектом будут 
использовать в административных 
целях. например, под парковку. 
Всего планируются три разные 
парковочные зоны на 1400 мест. 
считается, что для стадиона на 
30 тысяч человек это очень мало. 
но таковы особенности строитель
ства крупного объекта фактически 
среди жилых домов. 

Отличие второе.
Добраться можно
от трех станций метро
двух веток
В армейском клубе крайне 

гордятся тем, что успешно ведут 
работы на ограниченном зе
мельном участке. когда строишь 
стадион на пустыре, проблем на
много меньше. Здесь же пришлось 
переносить инженерные системы, 
тепловые магистрали, водопровод, 
трансформаторные подстанции. 
сложнее было подвозить все необ
ходимые материалы. Вмешивались 
и местные жители, изза протестов 
которых на стройку приходили 
проверяющие из прокуратуры. ни
каких нарушений они не заметили. 

После завершения строительст
ва расположение армейского 
стадиона станет для него скорее 
плюсом. добраться туда уже сейчас 
можно от трех разных станций 
метро – «сокол» и «аэропорт» 
(зеленая ветка), «Полежаевская» 
(фиолетовая ветка). а с запуском 
первой очереди третьего пере
садочного контура прибавится 
еще одна. официально она пока 
называется «Ходынское поле», но в 
клубе надеются, что вопрос о пере
именовании в «цска» будет решен 
положительно. столь высокое 
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Алексей КрАсов, 

– Стадион ЦСКА начал строиться в 2007 году, однако с тех пор 
сроки строительства несколько раз передвигались. За 9 лет многое 
изменилось – насколько современным сейчас может быть ЦСКА?

– Домашняя арена ЦСКА действительно имеет довольно слож-
ную судьбу. Строительство замораживалось в связи со спорными 
моментами между клубом и министерством обороны. К сожалению, 
это означало серьезный сдвиг в сроках сдачи стадиона, которые из-
начально были намечены на 2013 год. В результате стороны приш-
ли к мирному соглашению, и возведение арены возобновилось.

Однако это вовсе не означает, что документация на строитель-
ство не претерпела за этот период никаких изменений. Она посто-
янно актуализировалась, поэтому опасения в плане «устаревания» 
арены беспочвенны.

– Стадион ЦСКА не попал в обойму стадионов под ЧМ-2018. 
Означает ли это, что технологически он будет менее современным, 
более утилитарным? Будет ли он дотягивать до стандартов УЕФА 
и ФИФА, необходимых для стадионов ЧМ?

– Стадион не попал в заявку ЧМ вовсе не по причине несоот-
ветствия каким-либо международным стандартам. Напротив, 
руководство клуба стремилось построить первоклассную арену в 
английском стиле, удобную как для спортсменов, так и для болель-
щиков. ЦСКА – команда с многолетним опытом выступления в 
международных турнирах. Возводить для нее домашний стадион, 
на котором клуб не сможет принимать гостей из Европы, было бы 
нецелесообразно. Поэтому могу с уверенностью заявить: новая 
арена будет соответствовать всем требованиям международных 
футбольных федераций.

– Каковы архитектурные особенности будущего стадиона? Ка-
кие ограничения/ возможности это накладывает на инфраструкту-
ру будущего стадиона?

– Одной из особенностей проекта является относительно малый 
размер участка под строительство. Другой – размещение под одной 
крышей довольно большого количества объектов, необходимых 
для полноценного функционирования клуба. В результате мы име-
ем многофункциональный комплекс, который, помимо арены со 
всей сопутствующей инфраструктурой, включает в себя гостиницу, 
медико-реабилитационный и фитнес-центр, спортшколу, магазин, 
музей клуба и т.д. Проектные решения предусматривают довольно 
компактное пятно застройки. В целом внешний облик стадиона 
получился достаточно умеренным, что позволит ему успешно впи-
саться в общую концепцию застройки близлежащей территории.

– На территории ЦСКА, помимо собственно чаши, будут рас- 
полагаться административные здания, гостиницы, парковка… 

Он находится в центре Москвы, 
недалеко от метро. Накладывают 
ли эти факторы какие-либо 
особенные требования к безопас-
ности? 

– Недаром в официальных 
технических требованиях 
ФИФА сказано: «Нужно ясно 
представлять себе, что безопас-
ность людей будет… первым и 
главным приоритетом. Никакие 
другие критерии и требования 
ни при каких обстоятельствах 
не должны быть приоритетными 
по отношению к мерам защиты». 
Безусловно, наличие различных по функциональному назначению 
объектов в одном комплексе добавляет головной боли при планиро-
вании разделения потоков посетителей, спортсменов и работников, 
организации маршрутов эвакуации. Кроме того, в соответствии с 
федеральным законодательством подобные объекты подпадают под 
наивысший класс значимости и, значит, под максимальный уровень 
требований в части обеспечения безопасности.

– Из каких компонентов должна состоять комплексная система 
безопасности таких объектов?

– Это целый ряд технических решений в части организации до-
смотра людей и автотранспорта на предмет наличия запрещенных 
предметов, взрывчатых веществ, многорубежная система охранной 
сигнализации, комплекс экстренной связи с городскими службами 
МВД, МЧС. Помимо прочего, стадион должен оснащаться интел-
лектуальной системой телевизионного наблюдения для фиксации 
и пресечения фактов всевозможных правонарушений на трибунах и 
вне пределов арены.

Однако безопасность – это не только решения в части анти-
террористической защиты. Печальная статистика говорит нам, 
что причинами наибольшего числа жертв во время футбольных 
матчей является давка, а также обрушение элементов зданий. Поэ-
тому повышенное внимание уделяется решениям в части систем 
оповещения и управления эвакуацией, мониторинга строительных 
конструкций. И конечно же комплексная система безопасности 
будет неполной без организационных мер. В этой части все в руках 
руководства клуба.

– Что вы пожелаете болельщикам ЦСКА?
– Чтобы клуб чаще радовал их победами, в том числе и на между-

народной арене.

начальник проектного отдела Дирекции комплексной безопасности группы «Астерос»

КомментАрий

1

еженедельник «футбол»   №2'2016 16

www.yourpress.ru



3 

количество станций, к которым 
добавляются остановки наземного 
транспорта, позволит избежать 
больших потоков людей. Безумные 
очереди, которые сейчас образо-
вываются после матчей в Тушине, 
стадиону красно-синих не грозят. 
Но при этом до метро в любую сто-
рону потребуется пройти пешком 
километр-два. 

Отличие третье.
Складные сиденья
на фанатских трибунах
Относительно стройки нового 

стадиона в ЦСКА не любят от-
вечать на два вопроса: о стоимости 
и сроках сдачи. Цена вопроса была 
озвучена Евгением Гинером – 
400 млн долларов за весь ком-
плекс. О том, что за последние 
годы в рублях эта сумма увеличи-
лась практически в два раза, сейчас 
не говорят. Обозначенные 
400 миллионов долларов – сред-
няя цена для строящихся сейчас в 
России арен. Но большинство их 
находится за пределами Москвы, 
где другие цены примерно на все. 
А в сам процесс строительства 
вкладывается государство. «Спар-
так» успел построить свой стадион 
при других курсах валюты, без 
башен и гостиниц. Но все равно 
обошлось дороже.

Весь комплекс – это не просто 
стадион. Это и гостиница, клубный 
магазин, медицинский центр, дет-
ско-юношеская спортивная школа. 
И конечно, башня. 38-этажное 
строение станет одним из ключе-
вых ориентиров для болельщиков 
в походе на футбол. Когда подни-

маешься на строительном лифте до 
33-го этажа, очень приятно смот-
реть на Москву. И очень неудоб - 
но – на поле. Из-за козырька видна 
лишь центральная часть газона, 
так что бесплатно смотреть футбол 
у будущих арендаторов офисных 
помещений не получится. 

Зато непосредственно на 
стадионе поле видно идеально 
из любой точки. Даже с верхнего 
яруса трибуны, находящейся за во-
ротами, хочется смотреть футбол, 
а не «шизить». При этом фанатам, 
несмотря на многочисленные 
неприятные истории, ЦСКА и 
здесь пошел навстречу. На обеих 
трибунах за воротами установят 
специальные кресла с замком. Во 
время матчей еврокубков это будут 
обычные металлические сиденья 
(обязательные сидячие места – это 
требование УЕФА). Но на внутрен-
них соревнованиях конструкция за 
ненадобностью может складывать-
ся. В результате освобождается 
дополнительное место для стояния 
и прыжков. Подобные трибуны ис-
пользуют в Германии, но в России 
с такими креслами армейцы станут 
первыми. 

Отличие четвертое.
Трибуны под буквами
C, S, K, A
Взаимодействие с собствен-

ными болельщиками московский 
клуб организовывает и другими 
способами. На территории стройки 
установлено несколько камер, 
которые постоянно работают в 
прямом эфире. Инициативные 
группы регулярно допускают-

ся на стадион для фотоотчетов. 
Также болельщиков привлекли 
к выбору дизайна трибун. После 
презентации итогового варианта 
стало известно, что кресла будут 
красного и синего цветов. А на двух 
центральных трибунах в желтом 
выполнят надпись «ПФК ЦСКА». 

Собственным именем назвали и 
сами трибуны. Вместо привычных 
литер A, B, C, D армейский стадион 
будет приглашать на сектора C, S, 
K, A. Планируется, что Западная 
трибуна получит название C, Се-
верная – S, Восточная – К, Юж- 
ная – A. Несколько соответствую-
щих навигационных табличек на 
территории уже установили. А вот 
вопрос обогрева трибун отложен 
до будущих времен. Тех, когда ста-
дион начнет не только требовать 
денег, но и приносить их.

Отличие пятое.
Четыре раздевалки
и женская судейская
Сравнений с ареной красно-

белых избежать не получается не 
только из-за принципиального 
противостояния двух клубов. 

СТАДИОН ЦСКАТема

1. Трибуны 
стадиона 
будут 
привычных 
цветов

2. Поле 
хорошо видно 
с любого 
места 
на трибунах

3. В VIP-
ложах 
можно будет 
не только 
смотреть 
футбол

//ПФК ЦСКа

Фото

»
«Суперкубок России 
проведут именно на 
3-й Песчаной улице. Будет 
ли это первым матчем 
на стадионе, или ранее 
сыграют символическую 
товарищескую встречу – 
пока неизвестно
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«Спартак», как это ни странно, 
первым из столичных клубов по-
строил стадион «новой волны». 
В ЦСКА на провокационные 
вопросы с попытками сравнить 
два проекта не ведутся. Дескать, 
задачи были разные, проекты тоже 
разные. И сравнивать тут нечего. 
При этом до здорового пафоса, 
которым обладает «Открытие 
Арена», новому стадиону ЦСКА 
точно далеко. 

Все фишки армейского «дома» – 
исключительно практичные и 
визуально не впечатляют. Устрой-
ство козырька для специальной 
акустики, пандусы, углы обзора. 
Даже первую в России раздевалку 
для женщин-судей увидят только 
эти самые женщины-судьи. Кстати, 
всего раздевалок будет не две, а 
четыре. В ЦСКА готовы при случае 
принять мелкий товарищеский тур-
нир. Никаких огромных экранов 
на фасаде. Никаких красно-синих 
подсветок в темное время суток. 

Жители 
района 
привыкают 
к внешнему 
виду арены

//Сергей 
Дроняев

фото Армейский стадион – коробка для 
игры в футбол и просмотра фут-
бола. Но и то и другое, по задумке 
строителей, участники должны 
делать в условиях максимального 
удобства. Евгений Гинер в очеред-
ной раз демонстрирует, что не готов 
переплачивать за «понты». 

О будущей жизни стадиона 
вообще пока предпочитают не 
распространяться. Например, до 
сих пор неизвестно название для 
стадиона. Переговоры велись 
с одним из производителей пива, 
но компания была американской. 
И, по словам Евгения Гинера, по-
литический момент вмешался в 
переговоры.

Сроки завершения строитель-
ства ЦСКА уже давно обозначает 
как можно более расплывчато. 
И отвечать на вопрос об этом всем 
тоже надоело. Остро чувствуется, 
насколько все в клубе хотят, чтобы 
все это закончилось и сменилось 
на какие-то новые хлопоты и воп-

росы. Говорят, что больше 90% ра-
бот уже выполнены, но при этом из 
всего сооружения к футболу пока 
более-менее готов только взошед-
ший газон. Все остальное – голые 
стены, и даже фасад здания еще 
не доделан до конца. Очевидно, 
что к старту весенней части сезона 
стадион не будет готов принимать 
матчи. 

Возможно, это даже хорошо, 
учитывая, что возобновлять 
чемпионат ЦСКА будет домашней 
игрой против «Спартака». Начать 
новую жизнь арены с дерби – это, 
конечно, громко. Но слишком 
много всего может пойти не так 
(включая итоговый результат). 
Пока известно лишь то, что Супер-
кубок России проведут именно на 
3-й Песчаной улице. Будет ли это 
первым матчем на стадионе, или 
ранее сыграют символическую 
товарищескую встречу – пока не-
известно. Для начала арену хотят 
просто достроить.

Статьи 
на сайте  

еженедельника 
«футбол» 

ftbl.ru/issues

ftbl.ru
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слух о непредметном пока интересе пары команд MLS 
к Широкову, кто-то переживает, что интервью Тарасова 
о  проблемах натурализации игроков для сборной вы-
шло в обрезанном клубной цензурой варианте. Шлют 
сообщения агенты, тренеры, игроки – и все, на удивле-
ние, предпочитают WhatsApp любому другому мессенд- 
жеру. И не понять: то ли действительно боятся, что их 
переписку могут прочитать посторонние, то ли это сила 
привычки.

Лучше всего тиражируются удачные 
шутки. Желательно – фотошутки. По мне, 
самая удачная была в переписке уехавшего 
в «Кайрат» Бородюка с его бывшими подо-
печными.

Как бы это лучше объяснить… Скажем 
так, репутация Александра Генриховича 
в профессиональной среде значительно 
выше и устойчивее той, что существует в от-
крытом медиапространстве и широких бо-
лельщицких кругах. Когда стало известно, 
что Бородюк принимает «Кайрат», звонки 
и эсэмэски потекли ему бурной рекой. Зво-
нили тренеры, футболисты, агенты, врачи, 
менеджеры, массажисты – и ведь не толь-
ко поздравить, но и попроситься на работу. 

Звонили не только ему, но и друзьям олимпийского чем-
пиона – с просьбой намекнуть-посодействовать. Даже 
сложно было представить, что в России сейчас столько 
желающих переехать на работу в соседнюю республику.

Из увиденного, услышанного и прочитанного мне 
больше всего запомнилась фотография, на которой си-
дят два игрока, кому довелось поработать с Бородюком. 
Один на чемодане, другой – в обнимку с большим рюк-
заком. Мол, вещи собрали, выезжать готовы – только 
позовите. 

Вслед за Станиславом Черчесовым и Александром 
Тархановым, работающих в чемпионатах Польши  

и Болгарии, третий российский тренер отправился  
за рубеж. Александр Бородюк – специалист, 

известный по работе со сборной России  
и «Торпедо», – подписал трехлетний контракт  

с «Кайратом» из Казахстана. 

И
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В

Пресс-атташе сборной России-2005–2015, 
автор книг «Foot'Больные люди», 
«Настоящая сборная, или Феномен Хиддинка» – 
специально для еженедельника «Футбол»

»«Бородюк на фото 
стоял в обнимку с двумя 
манекенами. Мол, простите, 
друзья, подписал вместо вас 
тех, кто посильнее
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* * *
Айфон, конечно, великое дело. Да и не только айфон, 

а весь максимально технологичный сегодняшний мир. 
Любая информация, любое фото или видео за считаные 
секунды погрузят тебя с головой в интересующую тему. 
Только успевая отслеживать.

Межсезонье в этом смысле – время благодатное. 
Все отдохнувшие, все успели соскучиться по футбо-
лу, новостям, слухам, друг по другу. Кто-то обсуждает 

Тенге  
разбитых  

сердец
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открытый эфирмнение

Открытый 
эфир  

ильи Казакова  
на сайте  

еженедельника 
«Футбол» 

ftbl.ru/blogs

ftbl.ru

ответ был мощнейшим, что неудивительно, зная, 
какой силы чувство юмора у тренера. В ответ было 
выслано фото, сделанное на базе «кайрата», – где Бо-
родюк стоял в обнимку с двумя манекенами, одетыми 
в новую игровую форму алмаатинцев. Мол, простите, 
друзья, уже подписал вместо вас двух других – тех, кто 
посильнее.

Народ, когда видел эту переписку, хохотал. А потом 
все равно скатывался к этому вопросу: как он, с кем он? 
Вопросов, почему Бородюк выбрал «кайрат», не воз-
никало. разговоры об этом шли не один год, но раньше 
либо тренер не был к этому готов, либо окно возмож-
ностей не распахивалось полностью перед всеми участ-
никами процесса. А вот теперь, когда Владимир Вайсс, 
выработав свой контракт, отправился домой, Бородюк 
пришел ему на смену, подписав трехлетнее соглашение, 
в котором есть одна очень важная опция. Причем поя- 
вившаяся в документе по инициативе самого тренера.

* * *
Насколько знаю, Бородюк настоял на том, чтобы 

перед ним была поставлена задача в первый же год вы-
играть либо чемпионат казахстана, либо кубок, либо 
выход команды в групповой этап Лиги Европы. Вроде 
бы не самая обычная история – когда тренер сам уже-
сточает требования, – но только на первый взгляд.

так интереснее. и больше соответствует амбициям 
клуба, дюжину лет не становившегося чемпионом стра-
ны. Даже при обесценившемся тенге «кайрат» обладает 
приличными возможностями, многие из которых спо-
собны стать предметом бесконечной зависти команд 
Премьер-лиги.

Есть только одно но. обычно клуб отстает от  
команды в своем развитии. исключения редки – такие, 
как «краснодар». В «кайрате» та же самая ситуация – 

когда инфраструктура несопоставима со спортивными 
результатами. В «торпедо», если вспомните, Бородюк 
тоже, не афишируя особо поставленных им же задач в 
прессе, нацеливал игроков на выход в Премьер-лигу. 
и  добился невозможного – совершив рывок с семнад-
цатого места. 

точно так же раньше он выиграл с «молодежкой» 
все официальные матчи, включая игру с Португалией. 
Довести дело до конца не дал тогда Хиддинк, за месяц 
до того плей-офф объявивший Мутко, что Бородюк 
сосредоточится только на работе с первой сборной. 
А перед этим у первого советского игрока в Бундесли-
ге были две игры в качестве и.о. тренера национальной 
команды – с Бразилией и испанией. и тоже там была 
изначальная нацеленность на результат, кажущийся не-
возможным.

Поэтому совершенно неправильно судить о нем как 
о тренере по «торпедо». то чудо надо рассматривать со-
вокупно с предыдущей работой. А вот более чем годо-
вую паузу, взятую после ухода из черно-белого клуба, 
напротив – оценивать исключительно по усталости, 
накопившейся именно там. Усталости от слов и обе-
щаний, которые не держатся и нарушаются почем зря. 
В «кайрате» подобное исключено. Зарплату выплачи-
вают вовремя, а премиальные есть только за конечный 
результат.

* * *
В Алма-Ату Бородюк уехал с теми, с кем работал 

раньше. Николай игумнов, бывший менеджером сбор-
ной на «бронзовом» Евро-2008, тренеры Худиев, Шере-
мет и Бородкин. С первым он работал еще в «молодеж-
ке», двое других знают его требования по «торпедо». 
Бородюк даже успел дать добро на первый трансфер – в 
команду пришел вратарь Сидельников, чтобы закрыть 
одну из самых проблемных позиций. 

те, кто был связан в последние годы с чемпионатом 
казахстана, говорят одно и то же. Есть «Астана», облас- 
канная вниманием высшей власти, собравшая лучших 
игроков, имеющая всевозможные мощные ресурсы. и 
есть все остальные. игра, правила которой изначально 
не в пользу Бородюка, равно как и любого другого тре-
нера. 

Но для него это все равно удивительно знакомый 
расклад. он привык быть тренером команды, в которую 
не верят. Словно у него это на роду написано. 

Главное все же не это. А то, что он сам верит в успех, 
повышая ставки при подписании контракта. и то, 
что  люди хотят работать с ним в одной команде. Нас- 
только, что даже шлют фотографии, где они сидят на 
чемоданах. и я точно знаю, что это не просто красивая 
метафора.

В «Кайрат» к 
Александру 
Бородюку 
выстроилась 
очередь 
желающих 
//Сергей 
Дроняев

Фото
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Девяностые – особое время для футбола в России. Одни игроки 
уезжали за границу, другие продирались сквозь окружающую 
действительность. Дмитрий Вязьмикин выбрался в высшую лигу как 
раз к нулевым. В сезоне-2001 он стал лучшим бомбардиром чемпионата 
и попробовал себя в роли звезды. Еженедельнику «Футбол» Вязьмикин 
рассказал о тафгае Васе и первом африканце во владимирском 
«Торпедо». А также о том, как посадить вертолет с одним двигателем 
и почему отечественные клубы так любят кидать игроков на деньги.

«Борман бросил сумку 
в раздевалке, а оттуда  
пачки долларов. Заберите, 
говорит, их у меня»

Дмитрий Вязьмикин:
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ставил в ворота. Мне нравилось 
почему-то, с мамой вратарские 
щитки из картона делали, под них 
пихали вату. Летом я везде с мячом. 
Перед тракторным заводом была 
аллея, Доска почета, а дальше –  
кусты, из которых делали площад-
ки для футбола. За травой следили, 
ровный газон. Ставили воротики, 
играли. Учился я неважно, – дис-
циплина хромала, но в плане не-
усидчивости, – в остальном я был 
воспитан как надо. Спортшкола 
помогла направить энергию в 
нужное русло. Пришел со школы, 
уроки за 10–15 минут выучил – и во 
двор. Вечером родители проверяли 
сделанное, приходилось доучивать 
в темноте. Раньше мы занимались 
на двух полях: на одном был ас-
фальт, а на другом – земля без тра-
вы. И ничего, выросли футболисты, 
многие поиграли в высшей лиге. 

– Первую тренировку вы провели 
в ботинках, а потом?

– Бутсы были. Ну как, сложно 
назвать их бутсами. Шесть кос- 
тяных шипов, даже не резинки. 
Черные, неизвестной фирмы, 
с белой широкой полосой, как у 
старшины на погонах. Повзрослее 
стали выступать на России, нас 
экипировали, выдали адидасовские 
кроссовки. Счастье было непомер-
ное, мы в них ходили везде: на дни 
рождения, на соревнования. Потом 
появились кожаные бутсы – с бе-
лым язычком, как у Пауля Брайтне-
ра. А сейчас – любых цветов, даже 
разноцветные.

ДОСЬЕ

Дмитрий Владимирович Вязьмикин
Дата рождения: 27 сентября 1972 года
Игровая карьера:  
«Торпедо» Владимир (1992–1994),  
«Сокол-ПЖД» (1995–1996), «Газовик-
Газпром» (1996), «Шинник» (1997–1998), 
«Локомотив» Нижний Новгород (1999), 
«Торпедо» Москва (2000–2001),  
«Уралан» (2002–2003), «Спартак-Алания» (2003), 
«Торпедо» Владимир (2004–2010, 2012), 
 «Спартак» Кострома (2011).
Тренерская карьера:  
«Торпедо» Владимир (2012).
В настоящий момент –  
директор АНО «Торпедо-Владимир».

«Борман бросил сумку 
в раздевалке, а оттуда  
пачки долларов. Заберите, 
говорит, их у меня»

Бутсы Брайтнера
– Самая популярная история 

о начале карьеры футболистов: 
«Папа привел меня на футбол». Ваш 
случай?

– Раньше по школам ходили 
тренеры всяких секций, хотя 
я это слово не люблю. Искали 
ребят в спортшколы: гимнастика, 
плавание, футбол. Меня во вто-
ром классе почему-то выбрали 
в конькобежный спорт. Пошел 
с мамой записываться на стадион 
«Строитель», сейчас он называется 
«Лыбедь». Вышли оттуда, и мне 
резко перехотелось. Зашли в школу 
бокса, она с десяти лет – тоже мимо. 
Идем мимо стадиона «Торпедо», 

там футбол. И меня сразу взяли, 
мой первый тренер Александр 
Михайлович Щеткин сказал: 
«Пусть мальчик переодевается». 
Форма какая-то у меня была, а вот 
спортивной обуви не было. Так что 
первую тренировку я провел в бо-
тинках на протекторах. 

– А как же дворовый футбол, раз-
битые коленки, драки?

– О-о-о, двор – это святое. Летом 
футбол, лапта, прятки-скакалки, 
зимой – хоккей. Тем более у меня 
отец спортивный: хотя нигде не за-
нимался, но за собой следил. Когда 
на стадионе «Мотор» заливался 
лед, он вставал на коньки, а меня 

ДМИТРИЙ ВЯЗЬМИКИНИнТЕрВЬю
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пришел новый министр обороны и 
всех вернул. Только мы все равно не 
летали, керосин очень дорогой был. 
Чтобы не тратить деньги, нам сразу 
выдали «военники». Но там все 
равно написано: «Пилот вертолета 
Ми-2», порядка 19 часов самостоя-
тельного лета.

– И в то время как раз пришлось 
начинать играть в футбол. Не было 
мыслей оставить футбол, заняться 
чем-то более полезным?

– Нет, но и не было мыслей, что 
футбол будет меня кормить. Просто 
мне нравилось этим заниматься. 
Из армии я пришел, попал в дубль 
«Торпедо», а уже через два-три 
месяца меня позвали в главную 
команду. Очень я благодарен Юрию 
Васильевичу Пьянову, что он за-
метил во мне что-то. Когда я был в 
школе, подавал футболистам мячи. 
Они казались недосягаемыми, а 
потом со многими пришлось по-
играть. Когда я получил первую 
зарплату, на радостях купил домой 
стиральную машину, утюг. Жили 
мы не очень: мама медсестра, 
отец – слесарь. Тогда осознал, что 
любимое дело может приносить 
заработок.

– Вы начинали играть в «Торпе-
до» в советской первой лиге. Есть 
ощущение, что это мясорубка, пере-
малывающая игроков.

– Не то чтобы ад, но тренировки 
были с большой нагрузкой. Кроссы 
непомерные по 10–15 км плюс ско-
ростная выносливость. Тонкостей 
[подготовки] тогда не знали, просто 
надо было поставить «физику». 
Как? Работа без мяча, бегай себе 
и бегай. Смотришь, как строится 
нынешний тренировочный про-
цесс, – елки-палки, можно было бы 
до пятидесяти играть. У нас на сбо-
рах только зарядка была: по песку 
напрыгаешься, набегаешься и уже 
счастлив, что она прошла. И это мое 
поколение, а еще раньше каково 
было? Система Лобановского, наг- 
рузки приличные.

– Самое дикое упражнение?
– 99-й год в Нижнем Новгороде, 

тренер Валерий Овчинников. Мы 
отрабатывали подкаты: надо толк- 
нуть мячик метров на десять, дог- 
нать его в подкате и встать. И так 
три дистанции: десять по 60 метров, 
десять по 80 метров и десять по 
100 метров. Задница отваливалась. 
Причем это было не столько тя-
жело, сколько смешно. Была еще 
остановка животом: друг напротив 
друга вставали на расстоянии 
20 метров. Один пасует, другой 
ложится и останавливает мяч жи-
вотом. Ничего сверхъестественного 
не было, в общем. Надо было подтя-
гивать «физику». С другой стороны, 
я вспоминаю [тренера «Шинника] 
Анатолия Полосина. Физическая 
подготовка помогла нам занять 
в 1997 году четвертое место. Во вто-
ром круге мы «выстрелили», когда 
остальные подсели.

– «Физику» затачивают в ущерб 
технике, нет?

– Так раньше была задача пере-
бегать. Единицы клубов следили за 
красотой. «Спартак», ну кто еще… 

Пилот вертолета
– Правда, что вам пришлось 

косить от армии?
– Откуда такая ложная инфор-

мация?! Я служил в армии, как 
и большинство мужчин. Пос- 
тупить в институт пытался, но 
не получилось. Рядом у нас есть 
вертолетный центр ДОСААФ, где 
готовили пилотов Ми-2. Как тогда 
говорили, блатное место. Когда мы 
проходили медкомиссию в военко-
мате, старший лейтенант спросил: 
«У кого хороший почерк?» Надо 
было заполнять «военники», и мы 
с другом Сергеем остались. После 
чего нам предложили служить на 
аэродроме в вертолетных войсках. 
«Что вы, что вы!» – ответил я, но 
Серега меня остановил: у него брат 
так служил. Три месяца учебы, 
три – полетов, еще три – в области, 
и служба засчитывалась. Он, к со-
жалению, не прошел медкомиссию, 
а я прошел. Даже был отличником, 
конструкцию двигателя, азбуку 
Морзе я на пятерки сдавал. Сам 
себе удивлялся: в школе учился ни 
шатко ни валко.

– И чуть вертолет не угробили.
– Скажете тоже – угробил. Па-

дал – это было. Экстренный случай, 
когда отказал один из двигателей. 
Ничего, сели на одном. Мне даже 
две недели отпуска дали – будто 
у меня стресс был. А я испугаться 
даже не успел. Хотя с тех пор бо-
ялся летать. Двигатель нормально 
работает – ноль эмоций, только на-
чинается изменение шума, обороты 
падают или еще чего – наводит 
панику. Даже сейчас, когда летаю, 
немножко пугаюсь. Тогда подшип-
ник разлетелся в двигателе и пошел 
такой скрежет по металлу, отказ 
правого генератора. Но полетать 
иногда хочется.

– С тех пор ни разу за штурвал 
не садились?

– Тогда ведь 1991 год был,  
[августовский] путч, мы даже в 
Вязниках долетать не успели. Все 
центры расформировали, отправи-
ли нас в действующие армии. Затем »

«В армии служил  
в вертолетных войсках. 
Экстренный случай был: 
отказал один из двигателей. 
Ничего, сели на одном. 
Даже две недели отпуска 
дали – будто у меня 
стресс был

36 
мячей

забил  
Вязьмикин 
в элите, 
выступая 
за клубы 
высшего 
дивизиона
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Конечно, Вася
– Зачем вы уехали из родного 

города, где все было хорошо, в Сара-
тов?

– Не такая простая история. Пос-
ле 1994 года, когда я забил 24 гола 
за сезон, меня позвал Николай Са-
ныч Толстых, он был президентом 
московского «Динамо». А тренером 
был Бесков, и если он приглашает, 
то ставит игроков, а тут, видимо, не 
он меня звал. Ну, или я по каким-то 
критериям ему не подходил. На 
товарищеские матчи я выходил, а 
так нет. Чего обижаться, у каждого 
тренера свои критерии. Мало ли 
что ты молодой парень, что забил 
24 гола. И что? У меня в 2001 году 
тоже много голов было, но в сбор-
ную не позвали. Все зависит от 
тренера, а обижаться на него глупо. 
Поработать с Бесковым все равно 
было интересно, особенно его 
равное отношение что к ветеранам, 
что к молодежи. Но играть тоже хо-
телось, контракт с «Динамо» был на 
два года, поэтому я поехал в аренду 
в Саратов.

– А через год вообще уехали 
в Ижевск. Хотя бы мотоцикл вам 
там подарили?

– Я был там всего полгодика. 
Из «Сокола» ушел из-за травмы, 
долго лечился и решил поехать 
в Ижевск. Президентом там был 
Тумаев, уникальный человек, с 
харизмой. Ему лет под пятьдесят 
уже было, а он все выходил на 
поле и просил пас. Все это минут 
за десять до конца матча, когда 
результат уже сделан.

– Романтика второй лиги?
– Была во второй лиге команда, 

уже даже не помню откуда. Стадион 
интересный: огорожен бетонными 
плитами, посреди поля протоптана 
тропинка, прямо по диагонали. 
Условий не было никаких, даже 
раздевалок. Ничего, команда су-
ществовала. И ребята такие бойцы! 
Играть там было сурово. Если еще 
болельщики заводили капитана: 
«Вася, ты че! Давай кроши их…»

– Часто такие пацаны выходили 
на поле?

– Раньше каждый тренер 
хотел иметь такого защитника. 
Во-первых, для устрашения напа-
дающих, во-вторых, для публики. 
Ну и чтобы свою команду мог 
завести, если проигрывали. Такой 
футбольный тафгай. Сейчас любой 
подкат – нарушение, а тогда ноги 
летали выше головы – и ничего: 
«На усмотрение судьи». А тот гово-
рил: «Играем дальше».

– Кто был идеальным тафгаем?
– Хм-м… Все-таки этот Вася. 

Потом он в Твери, Вышнем Волочке 
играл. Выжигатель тот еще. Больше 
него запомнился только Амаду 
Коне. Играл у нас во Владимире 
в 94-м году такой темнокожий 
легионер. Африканцы часто при-
езжали учиться в политехнический 
институт. Он, видимо, немножко 
футболом занимался, действитель-
но мог с мячом работать, несколько 
сезонов провел за «Торпедо». Был 
у нас выезд в Ленинск-Кузнец-
кий. Возвращаемся с перерыва, 
а зрителей вообще нет. Оказалось, 
все ушли на другой конец поля, где 
запасные играли в «квадрат». Люди 
смотрели на Амаду, как на чудо.

Джимми
– «Шинник» и высшая лига – это 

большая разница? Или отличия 
только в зарплате?

– У нас как раз был последний 
матч чемпионата: решалось, кто 
выйдет в высшую лигу – Ижевск 
или «Шинник». Они нас обыграли 
и сразу после матча мне сделали 
предложение остаться в Ярославле. 
Я играл там в 97–98-м годах. Зар-
плата – понятно, а разницы в усло-
виях не было, база разве что в лесу.

– Тогда удалось первую машину 
купить?

– Первая – это 95-й, в Саратове. 
Раньше ведь были подъемные, и на 
динамовские я купил вишневую 
«семерку». Неописуемое ощущение, 
хотя я особо ездить не умел. Два 
года спустя как раз переехал в Ярос-
лавль и отдал ее отцу. Сам купил 
иномарку – вот разница первой 
и высшей лиг.

– До перехода в московское 
«Торпедо» были сезоны, когда вы не 
забили и десяти голов. Та самая «фи-
зика» была, а техники не хватало?

– Только в Саратове я играл 
чистого нападающего и статистика 
вроде была неплохая (57 матчей, 
18 голов. – Ред.). Потом забивал 
мало, потому что некоторые 
тренеры использовали меня как 
оттянутого форварда или вообще 
полузащитника на фланге. А полу-
защитник – это сложно. Надо 
и успеть замкнуть штангу, и сзади 
отработать. Так как я парень добро-
совестный, бегал туда и обратно – 
силы небесконечные. Оборона, 
конечно, была важнее, забить –  
второй вопрос.

– Поколение английских игроков 
в 90-е куролесило будь здоров: пиво, 
пабы. Как было у нас?

– Ничем не отличалось. И сейчас 
не отличается, футболисты так же 
ходят по пабам и пьют пиво. Когда 
здоровье позволяет, почему не вы-
пить? Сейчас бегаешь за ветеранов, 
пару бокалов – и все. А раньше 
три-четыре не сказывались на фи-
зическом состоянии. Мне довелось 
несколько раз быть на просмотрах 
за рубежом, и если ребята с трене-
ром после тренировки заходили 
в бар при стадионе, выпивали по 
бокалу-два пива, общались – это 
нормальная ситуация. Единствен-
ное, что мы не можем вовремя 
остановиться. Но от этого и зависит 
твой профессионализм. 

ДМИТРИЙ ВЯЗЬМИКИНинтервью
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я не был готов. Может, настолько 
самокритичен, что понимал: ребята 
в сборной достойны своего места. 

– Было ощущение, что Сергей 
Кормильцев – потенциальная звез-
да. Что ему помешало?

– Это реальность, а не ощу-
щение. Он склонен к полноте, 
а с возрастом вес еще быстрее на-
бираешь. Вот это помешало. Когда 
он был в форме, что мы творили!.. 
Что они потом творили с Костей 
Зыряновым!.. Когда Сергей приехал 
из «Динамо» Киев, это был инопла-
нетянин. Виталий Викторович его 
ругал, что он с линии вратарской 
отдает пас, а потом мы привыкли 
и всегда ждали от него. Красивые 
передачи – его дар.

– В Зырянове сразу разглядели 
будущего игрока сборной?

– Он был такой трудолюби-
вый. Лидером стал, когда чуть 
повзрослел, – Семшов уже играл. 
Зырянов сразу доказывал, что из 
него получится игрок сборной. Мо-
жет, Кормильцев его заразил этой 
любовью к передачам. Я большую 
часть голов забил с пасов Зырянова, 
Кормильцева, Гашкина. Всегда го-
ворил: вовремя отданный пас – 70% 
гола. То, что ты подставил любую 
часть тела, не так важно.

– Куда вы ездили на просмотр?
– В конце 94-го – в хорватский 

«Вартакс». И как раз меня позвали 
в «Динамо», а так бы я остался. 
Тренером там был второй тренер 
сборной Хорватии. Приехал я туда 
и неделю жил на стадионе. Просто 
выл – никаких условий. Быстрее-
быстрее на тренировку, иногда сам 
бегал с мячом от ворот до ворот, 
лишь бы чем-то заняться. Но от-
ношение понравилось, коллектив 
принял хорошо. А в один пре-
красный момент я звонил домой, 
мама говорит, что Толстых зовет 
в «Динамо». Я сказал в «Вартаксе», 
что справлю Новый год и вернусь. 
Условия мы не обговаривали, но 
контракт на два года был готов. 
А я приехал в Москву и подписал 
на два года контракт с «Динамо». 
Потом, уже в 2001 году, когда стал 
лучшим бомбардиром [чемпионата 
России], ездил в «Герту». У них 
кто-то из ветеранов заканчивал 
карьеру. Пять дней тренировался, 
на третий на просмотр приехал 
молодой немец, выше на голову. Его 
было проще взять, чем меня.

– Как вы собирались играть, 
не зная языков?

– Хорватский чуток похож на 
русский. Тренера я понимал. Прав-
да, в «Вартаксе» называли меня 
Джимми. Представился я нормаль-
но: «Дима». Кто-то переспросил: 
«Джимми?», – ну и привязалось.

Миф и реальность
– Как произошел трансфер 

в «Торпедо»?
– Был я в 99-м году в Нижнем 

Новгороде у Бормана [прозвище 
Валерия Овчинникова]. Отличный 
был год, я жил там с семьей. Викто-
рыч все условия нам создавал. Про 
него ведь сколько ходит историй, 

что он в раздевалку заносил деньги 
и говорил: «Заберите их у меня!» 
Вот я тоже смеялся, пока сам не 
увидел. Мы играли со «Спартаком». 
У тех спонсор – «Лукойл», а у Вик-
торыча какой-то знакомый из дру-
гой нефтяной компании. От него он 
принес спортивную сумку, бросил 
в раздевалке, а оттуда вывалились 
пачки долларов. «Заберите, – го-
ворит, – их у меня». Что еще нужно 
тактически объяснять?! Мы сразу 
поняли, куда бежать и что делать. 

– И как?
– Продержались первый тайм – 

0:0, а первые 15 минут второго 
горим 0:3. Понял я, что не видать 
нам этой сумки. Матч закончился 
4:1 или 4:2, со злости я гол Фили-
монову забил. В конце сезона меня 
позвали в «Торпедо». Викторыч 
все понял – вроде как повышение 
в классе, плюс там играли мои 
друзья Женя Дурнев, Вова Казаков. 
По финансам я ничего не приобрел.

– «Торпедо» начала нулевых. Что 
было такого в вашей команде, кото-
рая могла бороться за медали, хотя 
не обладала звездным составом?

– Какой у нас был коллектив, 
ох! До сих пор с ребятами общаюсь, 
вспоминаем эти годы. Виталий 
Викторович [Шевченко] как-то 
подобрал людей. Тренировались 
вместе, после игр собирались тоже 
вместе. Мы друг за друга были. 
Туров семь без поражений шли, 
«Спартак» в Москве обыграли!

– История про заколдованные во-
рота – главный миф в карьере?

– Какой миф? Реальность! Штан-
га мне приличное число раз не дала 
забить. И ходил даже после матча 
к воротам, просил ее: «Давай как-
то поворачивайся ко мне другой 
стороной». Не помню, может, и в 
церковь ходил.

– Пролететь мимо сборной тогда 
было обидно?

– Вот это как раз на усмотрение 
тренера. Романцев руководил 
сборной, привилегия была у спар-
таковцев. Может быть, один раз 
я неправильное дал интервью. 
Меня спросили: «Вы мечтаете 
о сборной?» Кто-то отвечал по-
ложительно, кто-то готов был в ба-
гажном отделении ехать. Видимо, »

«В конце 1994-го ездил на 
просмотр в хорватский 
«Вартакс». Неделю жил на 
стадионе. Просто выл – 
никаких условий. Сам бегал 
с мячом от ворот до ворот, 
лишь бы чем-то заняться 
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– Что думаете, глядя на нынеш-
нюю ситуацию в «Торпедо»?

– Удручающе все выглядит. Но 
опять же, был у команды стадион 
и раз – стадиона нет. Того нет, 
сего нет... 

За пятьдесят
– Сезон-2002, вы лучший бомбар-

дир чемпионата – и вдруг «Уралан». 
Деньги?

– Изначально уезжать я не 
хотел. Да, мне в «Уралане» пред-
ложили в два раза больше, но это 
не было основным моментом. Мы 
просто с тогдашним президентом 
«Торпедо» Алешиным не договори-
лись по контракту, спорили из-за 
каких-то пяти тысяч долларов. Как 
бомбардир, я мог выдвигать усло-
вия, но мы просто договорились 
о контракте на три года. Вечернюю 
тренировку я провел, отбегал де-
сять километров, уже даже Сереже 
и Косте сказал: «Куда я без вас?» 
На следующее утро меня вызвали в 
офис, сообщили, что контракт будет 
на год. А это был уже раз пятый, 
когда мы общались. Тогда я собрал 
вещи и подписал контракт с «Ура-
ланом». Неудачно, к сожалению.

– Чем удивила Элиста?
– Погодой. В +50 мне еще не при-

ходилось играть, да и жить. Хотя 

на каждую семью были коттеджи 
с кондиционерами. Условия были – 
в футбольном плане не пошло. 
Не могу даже объяснить: будто за 
месяц разучился играть в футбол. 

– Почему решили сделать ре-
старт в «Алании»?

– С «Ураланом» я расставался 
плохо, судился. Прилетаешь в аэро-
порт, а тебе говорят: «Ты не ле-
тишь». Почему раньше не сказать? 
Когда начинаются за спиной такие 
движения, не люблю. Видимо, от-
ношение к футболистам: выжмем 
из тебя все и выбросим. Ты как 
машина, которая должна дать ре-
зультат. Не люблю эти вещи, решил 
дать себе паузу и уехал с семьей в 
деревню. Месяц спустя звонок из 
Владикавказа: нападающий полу-
чил травму, нужна замена. Я объяс-
нял, что месяц у меня были грибы, 
ягоды, рыбалка, в сезон не войду. 
Долго думал, решил попробовать, 
силы и желание были. И тоже не 
сложилось, абсолютно не пошло.

– Возраст-то был вполне 
игровой, а ощущение, что неудачи 
в «Уралане» и «Алании» сбили все 
амбиции. Вы вернулись во Владимир, 
гонять по низшим лигам.

– Просто я устал от судебного 
процесса. С «Аланией» тоже плохо 

расстался: не заплатили, и я уехал, 
ну и слава богу. Тогда многие клубы 
действовали подобным образом. 
Это сейчас контракты, комиссии, 
обязательства, раньше было по-
проще. Помню, летал туда за свои 
деньги. В клубе никого нет, теле-
фоны не отвечают. Выходной, все 
ушли на фронт.

– И вы решили заканчивать 
карьеру во Владимире?

– Был момент, звали в первый 
дивизион, но мне просто не 
хотелось летать далеко и часто. 
Решение принял, когда мы сыграли 
матч между воспитанниками 
владимирского футбола и «Тор-
педо». Мэр Александр Петрович 
Рыбаков сказал: «Оставайтесь, все 
условия для команды сделаем». 
Согласился. Возвращаться домой 
под 40 лет, чтобы постоять на поле, 
не хотелось. И с трибун кричали бы: 
«Эй, хватит стоять!» 

– Смотрели в ПФЛ на остальных 
свысока? 

– Уважение было, но почетный 
коридор в защите для меня не 
организовывали. Интересно было 
на выездных матчах, когда с трибун 
кричали: «Че ты, старый, мучаешь-
ся?!» А этот старый раз – голик им, 
оп – второй. Вот это было приятно.

– По улицам Владимира удается 
гулять?

– Чего уж тут, я не игрок сборной 
или «Реала». Кто-то узнает, можно 
пообщаться, не отказываю. Сейчас 
я уже руководитель, популярность 
идет к нынешним игрокам. Мне 
важно уважение, даже среди ру-
ководителей разных организаций. 
Сначала ты работаешь на имя, по-
том оно работает на тебя. 

– Сколько раз за карьеру вам 
предлагали сдать матч?

– Много раз, но я этим не за-
нимался. Раньше выходили не на 
футболистов – на тренерский штаб, 
руководителей. А мы уже отвечали: 
да или нет. Мне кажется, ничего не 
изменилось, хотя этих вещей стало 
меньше. Даже в плане уголовной 
ответственности сейчас все строже.

– Но ни одного процесса.
– Ну да, все в основном за 
рубежом.

Болельщики 
«Торпедо» 
Владимир 
признали 
Дмитрия 
Вязьмикина 
самым  
ценным 
игроком 
в истории 
клуба 
//Спорт-
Экспресс/
ИТАР–ТАСС
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Реконкиста 2.0
Как «Райо Вальекано» оказался круче «Реала»
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Пока игроки «Райо Вальекано» 
проваливают сезон на поле, пропуская по 
10 раз от «Реала», в кабинетах менеджеры 
обыгрывают и «Реал», и «Барселону», и всю 
Примеру. Нет, дело не в радужной полосе 
на форме, которая означает поддержку 
секс-меньшинств. Недавно руководители 
мадридцев объявили о создании 
уникального проекта – дочернего клуба 
«Райо» в США. Еженедельник «Футбол» 
разбирается, кому и зачем это нужно.

Что надо знать  
о новом клубе

Вместе с «Майами», который 
наполовину принадлежит Паоло 
Мальдини, и «Пуэрто-Рико» 
баскетболиста Кармело Энтони 
«Райо ОКС» станет дебютантом 
NASL, второй по силе лиги Север-
ной Америки. Базироваться клуб 
будет в Оклахоме, и с этим связаны 
главные проблемы.

Во-первых, футбольная команда 
в этом городе уже есть. «Оклахома 
Сити Энерджи» играет в третьем 
дивизионе и собирает неплохую 
аудиторию – 4,5 тысячи человек 
в среднем за матч. Во-вторых, 

каждую неделю в Оклахоме феерят 
звезды НБА Кевин Дюрант и Рассел 
Уэстбрук. И судя по посещаемости, 
у них это неплохо получается. 
В-третьих, кроме баскетбола 
в городе можно сходить на бейсбол 
и даже на женский футбол. Воз-
можно, поэтому новый клуб будет 
играть не в самой Оклахоме, а в его 
пригороде на 6,5-тысячном стадио- 
не местной спортивной школы. 
Если испанцы хотят развивать свой 
бренд в Америке, то решение очень 
странное. Хотя, возможно, они 
сами не уверены в успехе и решили 
сделать пробный шаг. Тогда риск 
точно оправдан.
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бизнесИсследованИе

Президент мадридцев Рауль 
Мартин Преса вложил в запуск 
нового клуба меньше миллиона 
евро. Часть добавил миноритарный 
акционер «Райо ОКс» Шон Джонс, 
который успешно занимается 
здравоохранением в Штатах. но 
даже в сумме это не те деньги, об 
утере которых можно сильно рас-
страиваться. Тем более что в случае 
удачи только на одних билетах за 
сезон можно будет отбить в три 
раза больше. на презентации 
клуба уже объявили цены: еди-
ничный проход на арену стоит от 
12 до 40 долларов, абонемент – 
от 189 до 510.

У команды пока нет тренера и 
игроков, но новый сезон стартует 
только в апреле, поэтому времени 
заявить всех еще полно.

Почему  
именно оклахома

бизнесмены из Оклахомы  
создали команду еще в 2013-м. 
заявили ее в любительский диви-

зион, четвертый по силе в Америке, 
параллельно решая вопрос с фран-
шизой в третью лигу. Там бегали 
уже почти профессионалы. но 
неожиданно у «Оклахомы сити» 
появились конкуренты. Компания-
организатор спортивных меро- 
приятий Prodigal создала «Окла-
хому Энерджи», заручилась под-
держкой клуба MLS «спортинг 
Канзас», тоже подала заявку на 
участие в лиге USL и победила. 
из-за того что количество франшиз 
ограничено, да и иметь две коман-
ды одному городу – это слишком, 
«сити» ничего не оставалось, как 
пытаться пролезть еще выше кон-
курентов – в NASL. Чиновники из 
второго дивизиона оказались по-
рядочнее и прошение «Оклахомы 
сити» одобрили, поставив команду 
в план на 2015 год. но пока она го-
товилась к новому отрезку жизни, 
на нее вышли испанцы, поэтому 
старт решили отложить еще на 
12 месяцев.

Для «Райо» вариант с Оклахо-
мой, конечно, нелучший, но ждать 
еще дольше им не хотелось. Расши-
рение NASL идет строго по плану, 
поэтому заявиться с абсолютно 
новой франшизой уже весной они 
бы точно не смогли. Да и период 
поиска города, стадиона и улажи-
вания вопросов с местными чинов-
никами мог бы затянуться. бекхэм 
подтвердит.

Почему проект  
«Райо оКс» уникален

«Райо Вальекано» – первый 
клуб в испании, который соз-
дает дочернюю команду в сША. 
Да и во всей европе таких при-
меров наберется не больше двух: 
«Ред булл» владеет одноименной 
командой из нью-Йорка, шейхи из 
«сити Футбол Групп» – оттуда же. 
До 2014-го в MLS выступал также 
«Чивас», владелец которого Хорхе 
Вергара пытался сделать из него 
филиал своего главного актива – 
мексиканской «Гвадалахары». 
но проект провалился.

Говоря о «Райо», в сША чаще 
вспоминают последний пример. 
Возможно, зря. В прошлом году 
испанцы подписали контракт с ази-
атской компанией Qbao, которая 
входит в группу, занимающую-
ся IT-разработками. У тех есть 
свой клуб во втором китайском 

дивизионе. и судя по актив-
ности китайцев, которые кроме 
контракта о спонсорстве «Райо» 
заключили договор и о сотруд-
ничестве между своей командой 
и испанской, никто не удивится, 
если через год FC Qianbao будет 
называться чем-то вроде «Райо 
нанкин». 

Кстати, выбирая деловых 
партнеров, азиаты подошли к 
делу очень избирательно. Они 
провели встречи с представителя-
ми «Эспаньола», «Вильярреала», 
«Эльче», «севильи», «Малаги» 
и еще ряда испанских команд, но 
в итоге остановили свой выбор на 
«Райо» – во многом из-за того, что 
мадридцы согласились подписать 
китайского игрока. Чжан Чэндун 
выступал в Португалии и во второй 
бундеслиге, последние три сезона 
провел в «бейцзине», а летом 
присоседился к «Вальекано». Чем 
вызвал гнев главного тренера. 
Пако Хемес тогда заявил: «Это 
устраивает меня так же, как дырка 
в голове. Я не к тому, плохой он 
футболист или хороший, а о факте 
навязывания спонсором ненужного 
мне игрока. Такая вот любезность. 
наверное, это худшее решение 
руководства клуба, пока я здесь». 
В итоге с начала сезона полузащит-
ник провел на поле только девять 
минут. 

У самого «Райо», как и у Хемеса, 
особо выбора не было. Президент 
клуба хватается за любую финансо-
вую возможность, чтобы удержать 
клуб на плаву. и у него это круто 
получается. Когда Преса только 
пришел в команду в 2011 году, 
перед ней стояла реальная перспек-
тива банкротства. сейчас «Райо» 
не то чтобы сильно обеспечен, но 
и об исчезновении речи не идет. 
Кстати, сумма 3-летнего соглаше-
ния с китайцами не раскрывается, 
но, по словам Пресы, все остались 
довольны. 

А парни из Qbao не собираются 
останавливаться. Кроме мадридцев 
они подписали спонсорский кон-
тракт с «Реалом сосьедад» и пла-
нируют приобрести какой-нибудь 
клуб из низшей испанской лиги. 
Особенно их привлекает тот факт, 
что в сегунде В, с которой они 
собираются начать, на поле можно 
выпускать неограниченное число 
иностранцев. 

//Global Look Press
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Не стесняйтесь вступать в дискуссию, пишите 
отзывы на наши материалы. Лучшие комментарии 
мы будем публиковать на страницах нашего журнала! 
Редакция еженедельника «Футбол» ждет ваших 
вопросов на своих страницах в соцсетях.

дискуссия ваше мнение
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Чистка салона
какую пользу принесет 
«Реалу» Зинедин Зидан

Отзыв на текст 
Павла Пучкова

– Это просто супер: «если изобре-
тут прибор, позволяющий узнавать 
мысли других людей, то голова Фло-
рентино Переса станет популярнее 
любого аттракциона. Потому что до 
сих пор кажется, что кадровые ре-
шения президент «Реала» принимает на основе 
сломанного генератора случайных чисел, которым 
рулит мартышка». Статью можно разбирать на 
фразы. Очень вдумчивая, четкая статья. Спасибо 
автору!

narekreal

– Зидан – кумир миллионов, и многие, которые 
следили за футболом в 90-х и 00-х годах, желают, 
чтобы он себя показал, и я в том числе. и я не фанат 
«Реала».

Chelsea_kz

– …если добавятся хотя бы умеренная удача и 
грамотная тренерская работа, то «Реал» вполне 
выйдет на свой же уровень 2014 года.

Пако

дополнительное время

Н
ов

ин
ки

Поможет в этом 
4,5-дюймовый экран 
одного из самых 
доступных на рынке 
смартфонов с поддержкой 
LTE – мТС Smart 
Sprint 4G. 

в интернет-магазине shop.
mts.ru и салонах мТС цена 
смартфона при условии 
предоплаты за связь 
составляет 2990 рублей. 

Гаджет работает 
на Android 5.1., у него 
новейший процессор 
MT6735M и фотокамера 
с разрешением 5 мпикс, 
которая обязательно 
пригодится весной 
на стадионе.

аппарат поддерживает две 
SIM-карты. 

Январь в футбольном мире – всегда 
затишье перед бурей. Это время следить 
за слухами на трансферном рынке, 
время для ностальгии и пересмотра 
ярких моментов первой половины сезона.
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Эхо войны 
Первые перебои с финанси-

рованием начались в клубе почти 
одновременно с событиями на вос-
токе Украины. Дело в том, что глав-
ный бизнес-актив тогда еще вла-
дельца 75% акций «Кубани» Олега 
Мкртчана – «Индустриальный союз 
Донбасса». Металлургическая ком- 
пания управляет комбинатами, ко-
торые расположены главным об-
разом в Донецкой и Луганской об-
ластях, поэтому военные действия 
не могли не сказаться на доходах 
бизнесмена. 

Вице-губернатор Краснодарс- 
кого края Николай Долуда, говоря 
о дате, когда Мкртчан перестал вы-
делять деньги на клуб, вспоминает 
май 2014 года. Другой «вице» (уже 
бывший) – Иван Перонко – в авгус- 
те 2014-го заявлял, что все пло-
хо, но не столь безнадежно: «Олег 
Артушевич остается председате-
лем совета директоров, вопросы 
финансирования клуба и стимули-
рования игроков с ним также обсуж-

даются. Но финансовая поддержка 
основного инвестора по понят-
ным причинам сейчас снизилась».  
Впоследствии ситуации, когда 
один представитель клуба говорит 
совсем не то, что другой, станут для 
«Кубани» привычным делом. 

Дагестанский советник 
В момент, когда произносились 

слова Долуды и Перонко, команду 
еще пытались спасти. Говорилось 
о ее переезде в Сочи или объеди-
нении с «Краснодаром». Тогда же 
появилась и первая информация о 
работе предпринимателя на Сулей-
мана Керимова. По слухам, владе-
лец «Анжи» назначил Мкртчана 
своим советником по футболу. 

К декабрю о связи двух биз-
несменов говорили почти все. Ут-
верждалось, что по окончании се-
зона-2014/15 Мкртчан клуб пол-
ностью покинет, переключившись 
на проект «Анжи», а большинство 
его игроков вместе с тренером 
Кучуком переедут в Дагестан. Эту 
информацию никто не подтвердил, 
а Мкртчану пришлось даже высту-
пить с опровержением на офици-
альном сайте команды. 

Весной 2015-го бизнесмен вро-
де бы начал сворачивать свою дея- 
тельность в Краснодаре: его доля 
акций сократилась до 50%, а конт- 
рольный пакет оказался за краем. 
Кроме того, в марте из «Кубани» 
пропал главный помощник Мкртча-

на – спортивный директор Сергей 
Доронченко. Но в итоге перехода в 
«Анжи» у кубанских руководителей 
не получилось. Возможно, в новый 
проект по каким-то причинам не 
захотел ввязываться Мкртчан. По 
другой версии, в Дагестане пошат-
нулось влияние Керимова. Глава 
республики Абдулатипов сделал 
ставку на братьев Магомедовых в 
качестве главных инвесторов ре-
гиона. Поэтому Керимов решил не 
особо вкладываться в клуб, как то 
планировалось еще зимой. 

День выборов 
Долгое время финансовые 

проблемы «Кубани» разруливал 
влюбленный в футбол губернатор 
края Александр Ткачев. Весной он 
получил назначение в Белый дом, 
став министром сельского хозяй-
ства. Так покинуть пришлось не 
только Краснодар, но и должность 
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Раньше «Кубань» называли командой-лифтом. Попав в Премьер-лигу, на следующий год желто-зеленые сразу из нее 
вылетали. Когда закрепиться в топе все-таки удалось, краснодарцы стали ассоциироваться с тренерскими отставками: 

30 тренеров за последние 15 лет – это слишком серьезно. Теперь «Кубань» – это команда-акция, которая переходит 
от одного владельца к другому.
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Воронеж и БАТЭ
– Как у вас сейчас с карьерой?
– В конце ноября расторг контракт с «Фа-

келом». Сейчас вот ищу себе новый клуб. 
Пока никаких конкретных вариантов нет.

– За полгода успели фанатов «Факела» 
полюбить?

– Да, конечно. Их поддержка колоссальна, 
даже в Премьер-лигу столько болельщиков 
не собирается, как на матче «Факела». Бес-
порядки? Я думаю, что только в Лисках, когда 
мы на Кубок проиграли. Сами виноваты, по-
тому что это очень принципиальное воронеж-
ское дерби. А так вроде ведут себя приятно.

– Клуб готов к Премьер-лиге?
– Это вопрос не ко мне, а к руководству. 

Футболисты все и хотят, и готовы. Смогут ли 
они там что-то показать и не вылететь, опять 
же не могу сказать. Томск, который немнож-
ко, может, сильнее, – зашли и вышли. В лю-
бом случае все команды усиливаются, когда 
к высшей лиге подходят, все в финансовую 
составляющую упирается.

– Воронеж и Гомель – города-побратимы. 
Много между ними общего?

– Вообще ничего. Гомель совсем другой. 
Он меньше. Гомель – чисто белорусский го-
род. У нас только столица Минск более евро-
пеизирована.

– Денег в белорусском футболе мало, но 
смотрится он достойно, а БАТЭ – вообще ев-
ропейский клуб. Когда вы уезжали 10 лет на-
зад, как все было?

– Тогда БАТЭ уже был в хорошем состо-
янии. И генеральный спонсор «Беларусь-
нефть», и деньги были, и чемпионами стано-
вились. А «Гомель» в плачевном состоянии 
сейчас. Печально очень на самом деле. Город 
бросил команду, никому ничего не надо. А там 
хороший стадион, между прочим. Раньше не 
было такого финансового разрыва между 
командами, попроще было. Сейчас БАТЭ сам 
себя окупает за счет Лиги чемпионов. У «Ди-
намо» по деньгам, может быть, даже получ-
ше. У них там владелец Чиж, который очень 
влиятельный человек в Белоруссии. Задачи 
они ставят каждый год – у БАТЭ забрать чем-
пионство, но это вообще нереально.

ДОСЬЕ

Антон Амельченко
Дата рождения: 27 марта 1985 года
Амплуа: вратарь
Карьера: «Гомель», Белоруссия  (2004–2005), «Москва» (2006–2009), «Ростов» (2010), 
«Локомотив» (2011–2013), «Терек» (2012–2013), «Ростов» (2013–2015), 
«Факел» (2015).
Достижения: Кубок России (2014).
За сборную Белоруссии провел 7 матчей, пропустил 3 мяча.

«В Нью-Йорке я подвергался 
черному расизму»

Антон АмЕлЬчЕнКО:
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//Сергей Дроняев

Когда денег становится все меньше, 
главными героями на трансферном 
рынке оказываются свободные 
агенты. Белорусский голкипер 
Антон Амельченко, чьим последним 
клубом был воронежский «Факел», – 
один из них. За десять лет, 
проведенных в России, Амельченко 
видел крах амбициозного проекта 
«ФК «Москва», войну президента 
«Локомотива» с фанатами 
и долговые мучения «Ростова». 
Еженедельник «Футбол» встретился 
с Амельченко и узнал, о чем шутил 
Миодраг Божович, какое кино 
показывал игрокам Леонид Слуцкий 
и как стать жертвой расизма 
со стороны чернокожих.

– Когда белорусская сборная попадет на 
чемпионат мира или Европы?

– Делается все для сборной Белорус - 
сии – уже и с третьего места команды пуска-
ют (улыбается). Пока, честно, не знаю. Хотя и 
молодежь на отборочных играх неплохо себя 
показывает, а что касается взрослых... Блин, 
тут если реально смотреть, то и сборная Рос-
сии с трудом протиснулась, поэтому нужно 
сравнивать масштаб. Тяжеловато нам.

– Вас в сборную вызывал немецкий тренер 
Бернд Штанге. Иностранец может руководить 
главной командой чужой для себя страны?

– В принципе, он даже по-русски разго-
варивал неплохо – на Украине тренировал. 
Тем более в сборной нет такого длительного 
периода работы. Ты пришел, две недели там 
провел – и уже матч. Главное – атмосферу 
поддержать, игру как-то разобрать, настро-
ить ребят. А в клубе сначала еще надо пред-
сезонку пройти. Так что в сборной полегче в 
этом плане. В Европе, наверное, нет подоб-
ных вопросов из-за Евросоюза. Хотя Капел-
ло же вывел сборную России на чемпионат 
мира.

Москва и «Москва»
– В 20 лет страшно было в Москву пе-

реезжать?
– Вообще ни капли. Я рано стал самос-

тоятельным от родителей, с юношеской 
сборной еще, когда турниры и сборы длились 
по месяцу. Мне, наоборот, хотелось. Даже не 
то что без родителей, а просто пожить вот 
этой большой футбольной жизнью. Я пони-
мал, что в Белоруссии, при всем уважении к 
нашей стране, уровень не такой.

– Соблазны столицы затягивали?
– Никогда. Более того, при скромной тогда 

зарплате умудрился насобирать на квартиру 
в Белоруссии. Все от головы, наверное, идет. 
Я встречал ребят, которые даже в долги за-
лезали.

– Многие до сих пор жалеют, что развалил-
ся ФК «Москва». Для вас лично чем так была 
крута эта команда?

– Мне кажется, всем. Я не знаю, как одним 
словом передать ту атмосферу. Было класс-
но. Причем не существовало какой-то даже 
подоплеки для развала – все стабильно, се-
рьезные люди у руля.

– Как и когда поняли, что клубу конец?
– На сборах нас собрали. На первом 

какой-то курс еще проходили, а на втором 
сказали поддерживать форму, искать другие 
варианты. Я до сих пор не понимаю, почему 
так. Возможно, все дело во владельце. Он же 
не один тогда был. В «Норильском никеле» 
между собой что-то не поделили.

– А что за история с фанатами, которые 
устроили голодовку в знак протеста?

– Не слышал. У нас и болельщиков не осо-
бо было. Да и к чему бы это привело? Люди, 
вон, на улицах пикеты устраивают, в Белорус-
сии даже после президентских выборов со-
бирали какие-то митинги, но это же смешно 
все.

– Олег Кузьмин говорил, что еще в «Урала-
не» разглядел в Слуцком большого тренера. 
Вам в «Москве» это было видно?

– Сто процентов. Я реально так рад за 
него сегодня. Я и за сборную России пережи-
вал в первую очередь из-за этого человека. 
Он тактик, он педагог – все что угодно. При-
чем без надоедания.

– Сам Слуцкий рассказывал, что в «Мос-
кве» иногда показывал игрокам мотивирую-
щие фильмы, и это очень хорошо заходило. 
Что это было за кино?

– По-моему, «Гладиатор». Там еще какая-то 
переделка была с моментами из игр. Напри-
мер, когда герои на арену выходят, а у нас – 
команда на поле.

– Эктор Бракамонте – самый необычный 
легионер из дальнего зарубежья, с которым 
вы пересекались?

– Кого ни спрашивай, все его вспоминают. 
Он, во-первых, на русском изъяснялся, мог 
пошутить, потому что язык знал. Играл на 
гитаре, курили они там с другими ребятами, 
мате пили. Эктор, кстати, приглашал на свои 
концерты в Москве, но я не попал ни разу.

– Жалеете, что предложение из «Герты» 
оказалось несерьезным?

– Вот именно что несерьезным. Даже не-
существующим. Пресса что-то написала, как 
у нас обычно это делается. Если бы позвали, 
я бы, конечно, поехал. Тем более я тогда пер-
вым вратарем не был, с президентом «Мос-
квы» Юрием Викторовичем Белоусом без 
проблем бы договорились об уходе. Я же всю 
жизнь мечтал в Германии играть.

Смородская
и российское гражданство 
– Переход в «Ростов» был тогда единствен-

ным спасением?
– Я перед этим в Самаре провел три дня. 

Тогда у них долги были тоже. Мне сказали: 
«Приезжай, подписывай контракт». Но при-
ехали – день-два, никакой конкретики. А в 
Ростове сразу все сложилось.

– Когда уходили в «Локомотив», там были 
Гилерме и много его дублеров, которые посто-
янно менялись. Реально считали, что сможете 
выиграть такую конкуренцию?

– Мне, как здравомыслящему человеку, 
хотелось расти во всех отношениях. Поэтому 
я, конечно, принял предложение. Ну, вышло 
так, как вышло.

– Гилерме получил российский паспорт. Он 
сможет заиграть в сборной России?

– Если его вызовут. Нет, он реально силь-
ный вратарь. Но русских голкиперов доста-
точно, особенно учитывая Акинфеева. Будет 
тяжело. Лодыгин еще, пусть он и пропускал 
там что-то, не играл. Мне вот Рыжиков очень 
нравится, считаю, он несколько недооценен 
для сборной. А вообще не думаю, что Гилерме 
делает гражданство для сборной. Он делает 
его, чтобы проще было из-за лимита играть.

09минут
2 �еженедельник�«футбол»�������������№2'2016   

www.yourpress.ru



09минут

– Вы же тоже не считаетесь легионером.
– Считаюсь.

– Как так?
– Там такая история. Вроде у меня только 

товарищеские игры за сборную были, как у 
Диканя. Он сделал. После этого я тоже на-
чал заниматься этим. Все оформили, через 
УЕФА подтверждено, РФС положительный 
вердикт вынес. А потом оказалось, что у меня 
есть игры за молодежную сборную под эги-
дой УЕФА. И все аннулировалось. Был пери-
од, когда я не считался легионером, но если 
бы вот это все всплыло, получился бы обман. 
Из-за этого у меня в Ростове даже возникли 
небольшие проблемы, когда я в заявку не по-
падал, потому что могли быть штрафы, сня-
тия очков.

– Насколько Ольга Смородская вмешива
лась в дела команды?

– Я не видел, чтобы она тренеру фишки 
двигала. Могла только спуститься в пере-
рыве, – помню такое при Коусейру, – что-то 
сказать, недовольство выразить. Но она, на-
верное, имела право как президент клуба. А 
так, думаю, она не настолько разбирается в 
футболе, чтоб прям указывать.

– Как игроки относились к лозунгу «Вы
гоняйте бабу из клуба» и войне президента с 
фанатами?

– Это вызывало негодование у футболис-
тов в том плане, что как такового конфликта 
вообще не существовало. Вот о чем они вое-
вали, я даже не понимаю. Они были недоволь-
ны чем: структурой, тем, что «Локомотив» 
не мог ничего выиграть? Но почему сейчас 
команда выиграла Кубок, хорошо играет, а 
она же по-прежнему у руля? Просто болель-
щики хотят результата, а когда результата 
нет, они ищут какую-то проблему. Тем более к 
женщинам в футболе испокон веков относят-
ся так: «Это неженское дело».

– Например, ей вспоминали, как она од
нажды клубным шарфом воду вытерла. 

– Я не думаю, что это какое-то неуважи-
тельное отношение к клубу. Просто небреж-
ность с ее стороны. Ну вот она не рукавом 
вытерла, а тем, что было под рукой, не заду-
мываясь о реакции. Смородская много хоро-
шего для клуба сделала, и сейчас это дает 
плоды.

– А что произошло между ней и Красно
жаном?

– В ту секунду, наверное, это было какое-
то скоропалительное решение. Мы тогда, 
по-моему, шли на втором месте, потом про-
играли «Анжи», и Анатольевича выгнали. 
А насчет того матча я слышал то же самое, 
что и вы. О таких вещах в таких серьезных 
командах не говорят. Я не знаю, что там на 
самом деле произошло, мы все уже никогда 
не узнаем.

– Что за человек Жозе Коусейру? Многие 
так и не поняли.

– Ничего плохого про него сказать не 
могу. Европейский подход, нет напряженно-
сти в отношениях, все время коллективные 
эмоции.

– Тогда почему у него не получилось ни
чего?

– Хотя сначала же получалось. Возможно, 
на багаже Красножана. Может, тот же самый 
ментальный барьер помешал, хотя европей-
цев в «Локомотиве» тогда много было.

– Красножан – сильный тренер?
– Да. Просто все эти разговоры про заку-

лисные игры накладывают отпечаток на ре-
путацию. Потом в «Анжи» он пришел, когда 
там были Это'О и вот эти все ребята. На пред-
сезонке тренер чуть ли не за руку водит – это 
все нужно, но звезды этого не поняли тогда. 
Я считаю, что по тренерскому потенциалу 
Красножан очень сильный. Они со Слуцким 
во многом похожи, просто он помоложе, а 
Красножан более закоренелый уже.

Долги «Ростова»
и подарки Кадырова
– Премиальные в «Тереке» бешеные?
– Нет. У нас половина оговоренная пла-

тилась, а половина – только по выполнению 
задачи.

– Кадыров дарил чтото ценное игрокам?
– Помню, мы на выезде победили «Дина-

мо», и Мацей Рыбус дубль оформил. У него в 
тот день еще день рождения был, и Рамзан 
ему машину подарил. «Мерседес», кажется.

– Президент много времени с командой 
проводил?

– Не многие президенты так часто обща-
ются с командой. Мы и в резиденцию к нему 
ездили, и в гостиницу на домашние игры он 
всегда приезжал, на тренировки любил зай-
ти, пенальти пробить. Он вообще позитивный 
человек. Всякие пишут страшные вещи о 
нем, но по нему совершенно этого всего не 
скажешь. Резиденция у него, конечно, произ-
водит впечатление. Как дворцы, когда в Эми-
раты приезжаешь.

– В «Тереке» не было никогда проблем с 
зарплатой?

– Это, наверное, единственная команда, 
где ничего такого не возникало.

– Как скоро в «Ростове» начали скучать по 
этой стабильности?

– Я был к этому привыкший. Когда воз-
вращался в клуб, изначально перевел себе 
на банковский счет что-то, потому что знал, 
что я не получу зарплату сразу. Первые пару 
месяцев приходилось жить за счет пожитков.

– Летом вы говорили, что «Ростов» вам 
12 миллионов должен. Отдали?

– Да. Там же у них из-за этого были запре-
ты. Это же я не один такой...

– Вы до последнего откладывали суд?
– Более того, если бы я тренировался с 

первой командой, а не в дубле, я бы вообще 
не подал в суд. Ждал бы, как и все. Тем более 
у меня еще год контракта оставался, Плети-
коса ушел, конкурировал бы с Джанаевым. 
Но есть такие камни преткновения, когда уже 
нет смысла терпеть – безвыходность. Всего 
не расскажешь просто, нельзя об этом гово-
рить.

– А ведь раньше все складывалось здо
рово. Помните, как город отмечал победу в 
Кубке?

– Сейчас такое время, что Курбану Беки-
евичу, может, удастся что-то большее при-
нести. Кубок уже есть, теперь бы медаль. 
Мы, помню, прилетели в час-два ночи, а нас 
уже встречали в аэропорту. Даже губернатор 
пришел в экипировке «Ростова».

– Когда выигрывали Кубок, уже были се
рьезные проблемы с деньгами?

– Ну они всегда были. Четыре месяца, до-
пустим, – это стабильная задержка. У фут-
болиста Премьер-лиги достаточно хорошая 
зарплата. Если тебе дали одну, а потом меся-
ца два-три не платят, то на эти деньги ты смо-
жешь жить. Долг копится – тебе опять отдали 
часть. Потом где-то к концу года рассчитыва-
ется плюс-минус, и ведомость закрывается.

Дзюба и Гамула
– В «Ростове» вы застали Артема Дзюбу в 

тот момент, когда у него начались очень слож
ные отношения со спартаковскими болель
щиками. Он сильно переживал?

– Да я бы не сказал. Он вообще психологи-
чески очень хорошо подкован. Где-то ему, ко-
нечно, неприятно, тем более «Спартак» – на-
родная команда и болельщиков очень много.

– Вы можете понять тех, кто говорит, что 
Дзюба предал клуб?

– В чем тут предательство? Что он был 
воспитанником и ушел в другую команду? 
Ефремов, заслуженный артист, тоже такое 
говорил. Я его уважаю, он реально сильный 
актер, но я его не понимаю. Просто, может 
быть, мне нужно быть болельщиком со ста-
жем, и тогда я бы тоже так относился. Но я к 
этому отношусь как футболист. Дзюба вы-
полняет свою работу. Он никогда не говорил, 
что «Спартак» – говно. По большому счету, 
если бы они ставили его в каждой игре, мо-
жет, он бы и забивал много. В Ростове дове-
ряли человеку – он забивал. В Томске дове-
ряли – он забивал. В «Зените» доверяют – он 
тоже забивает. Статистика подтверждает.

– В отличие от «Спартака», у вас был тре
нер, который выигрывал трофей. Говорят, Бо

жович любит шутки на интимную тему. Може
те вспомнить наиболее приличное?

– Допустим, на тренировке есть какая-то 
растяжка или стабилизация и кто-то сзади 
за кем-то встал. И он предупреждает, что-
бы аккуратнее, а то не заметите момент. Но 
Божович может быть достаточно жестким. 
И нецензурная брань присутствует. Но как у 
всех, в меру. Когда начинается какое-то раз-
долбайство, кнут нужен.

– Почему после того финала команда так 
быстро развалилась?

– Состав, по большому счету, не изменил-
ся, и проблемы с деньгами никуда не делись. 
Но знаете, как бывает: один сезон – всплеск 
эмоций, потом раз – и выхолащивание. Вро-
де все так же: приезжаешь, тренируешься, – 
а результата нет. И удача отворачивается, ко-
торая присутствовала в том сезоне. 

– В чем секрет Бердыева? Как он смог без 
денег поднять команду на такую высоту?

– Я с дублем тренировался, а с ним один 
раз пересеклись, поздоровались. От ребят 
слышал, что, во-первых, как тренер он очень 
сильный – стратег. Во-вторых, дисциплина, 
мотивация. К тому же он чуть ли не каждый 
день решает все эти вопросы с финансами. 
То есть команда видит, что пришел не прос-
то временный человек контракт отработать. 
Бердыеву реально небезразлично.

25-й тур состоится 12 марта.

»
«Вроде у меня только товарищеские игры за сборную были, 
как у Диканя. Он сделал российское гражданство. После 
этого я тоже начал заниматься этим. Все оформили, через 
УЕФА подтверждено, РФС положительный вердикт вынес. 
А потом оказалось, что у меня есть игры за молодежную 
сборную под эгидой УЕФА. И все аннулировалось

Антон Амельченко до сих пор с удовольствием 
вспоминает время, проведенное в ФК «Москва»

//Сергей Дроняев

РОССИя
Футбольная национальная лига

24-й тур

Бомбардиры: 16 (1 – с пенальти) – Делькин 
(Газовик), 11 (2) – Житнев (Сибирь), 
11 (4) – Бирюков (Факел).

Матч «Тюмень» – «Балтика» перенесен 
на 21 апреля.

И В Н П М О
 1. Газовик 24 19 2 3 46 – 13 59
 2. Томь 24 16 4 4 41 – 22 52
 3. Арсенал 24 14 4 6 39 – 29 46
 4. Волгарь 24 13 5 6 38 – 23 44
 5. Факел 24 13 2 9 36 – 27 41
 6. Сибирь 24 12 4 8 30 – 26 40
 7. Спартак-2 24 11 5 8 30 – 28 38
 8. Тюмень 23 10 5 8 23 – 22 35
 9. Сокол 24 9 7 8 27 – 23 34

10. Енисей 24 9 7 8 23 – 23 34
11. Шинник 24 9 6 9 31 – 30 33
12. Балтика 23 8 7 8 25 – 23 31
13. Волга НН 24 8 5 11 17 – 23 29
14. Тосно 24 8 3 13 27 – 33 27
15. Луч-Энергия 24 7 4 13 20 – 36 25
16. Зенит-2 24 6 7 11 35 – 42 25
17. СКА-Энергия 24 6 6 12 21 – 26 24
18. Байкал 24 7 1 16 20 – 36 22
19. КАМАЗ 24 5 1 18 15 – 38 16
20. Торпедо Ар 24 3 7 14   9 – 30 16

– С Игорем Гамулой можно общаться без 
смеха?

– Конечно, можно. Особенно в последнее 
время, когда денег мало осталось. Тем более 
в дубле вообще ж зарплаты мизерные. По-
этому часто было не до смеха. А вообще Га-
мула молодец. Он столько прошел по жизни, 
и если б не был таким позитивным, тяжело 
было бы не сломаться. В Украине был трене-
ром высшей лиги, а сейчас дубль тренирует. 
В «Ростове», помните, были конфликты с 
афроамериканцами. Он тогда реально ниче-
го не имел в виду – он так шутит всегда. Те 
ребята не то чтобы приняли это на свой счет – 
просто были обижены общей ситуацией и 
решили раздуть из мухи слона. Все считают 
белых расистами. А я вот был в Нью-Йорке и 
подвергался черному расизму.

– То есть?
– Знаете, как там называют белокожих? 

White snow – «белый снег». Мы с женой гу-
ляем в парке, где «Один дома» снимали, а там 
один парень черный занимался, махал нога-
ми, типа каратэ. Я посмотрел, ну, выглядит 
смешно, а он начал ругаться: «Эй, вайт сноу!» 
Я же ему вообще ни слова не сказал. И потом 
в центре города, на Тайм-сквер, я пару раз 
тоже слышал. Чернокожие считают, что ра-
сизм – это однобокое явление. Это неправда. 
Просто я к этому отнесся спокойно: ну, сказа-
ли и сказали. А они сразу обижаются.

Дети и дом
– Вы пять лет не являетесь нигде первым 

номером? Как выдерживаете давление?
– Ну, как Гамула, стараюсь быть позитив-

ным, а что делать?

– Сами себе как объясняете такую си
туацию?

– Ой, как я только не объяснял (вздыхает). 
Можно, конечно, завершить, но я думаю, что 
еще не готов. Не наигрался – это сто процен-
тов. В тот же «Терек» я пришел: две игры сыг-
рал – закончил. В «Факел» пришел: сыграл – 
закончил. Вроде идешь в каком-то статусе, 
пытаешься, а потом... Ну, прорвемся.

– Смогли бы как Сергей Чепчугов в 
ЦСКА: выигрывать трофеи, но знать, что шан
сов нет?

– Я мог бы в «Ростове» получать деньги, 
пусть и с задержками. Сидеть, ждать. Или 
из «Локомотива» никуда не уходить. А все 
равно ты куда-то идешь, пытаешься что-то 
изменить. Я же реально рассматривал вари-
ант вернуться домой. Просто чтобы в футбол 
поиграть. Ради чего я в «Факел» шел – ради 
любви к футболу. Чтобы получать от него 
удовольствие. Раз в неделю люди выходят на 
экзамен в виде игры, и никакие тренировки 
этого не заменят.

– Чем всетаки планируете заниматься 
после завершения карьеры?

– Недавно был у нас мастер-класс, где 
детей тренировали. Мне так понравилось! 
Хотя надо много лицензий получать, так что, 
может быть, там, у себя. Все равно я, думаю, 
вернусь домой. К родным, к близким. В дет-
ской школе, допустим, работать. Много денег 
на этом не заработаешь, но зато ребятам по-
могать. Дома вообще хорошо.
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Россия
Премьер-лига. 18-й тур

50

3
года

РФПЛ: Трансферные слухи и переходы.  
«Спартак» отпустил Мовсисяна

составил срок, на который продлил контракт с «Краснодаром» 27-лет-
ний полузащитник Павел Мамаев. Новое соглашение с футболистом 
сборной России будет действовать до 2019 года. С июля 2013-го до 
января 2014-го Мамаев выступал за «быков» на правах аренды из 
ЦСКА, после чего подписал полноценный контракт. На данный момент 
за «Краснодар» Павел провел 78 матчей, забив 23 мяча.

76
  матчей

провел за грозненский «Терек» Федор Кудряшов, прежде чем перейти в 
«Ростов». Контракт 28-летнего защитника рассчитан на три года. Для 
Кудряшова клуб из Ростова-на-Дону – 7-й в карьере. Ранее футболист, 
помимо «Терека», выступал за «Сибиряк», «Химки», «Томь», «Краснодар» 
и московский «Спартак». В составе красно-белых Кудряшов трижды 
выигрывал «серебро» чемпионата России (2007, 2009, 2012 гг.).
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Выделены состоявшиеся трансферы.

и В Н П М о

1. ЦсКА 18 11 4 3 29 – 18 37

2. Ростов 18 10 4 4 23 – 16 34

3. Локомотив 18 9 5 4 30 – 23 32

4. спартак 18 9 3 6 26 – 23 30

5. Краснодар 18 8 6 4 29 – 19 30

6. Зенит 18 8 6 4 34 – 23 30

7. Терек 18 6 10 2 25 – 17 28

8. Урал 18 7 5 6 28 – 28 26

9. Рубин 18 6 2 10 20 – 25 20

10. Амкар 18 5 5 8 16 – 22 20

11. Динамо 18 4 8 6 20 – 25 20

12. Кр. советов 18 5 4 9 12 – 20 19

13. Уфа 18 3 7 8 16 – 28 16

14. Анжи 18 3 6 9 18 – 31 15

15. Кубань 18 2 9 7 25 – 28 15

16. Мордовия 18 2 8 8 19 – 24 14

Бомбардиры: 10 (1 – c пенальти) – Промес 
(спартак), 8 – Дзюба (Зенит), 8 – Мельгарехо 
(Кубань), 8 (1) – Ниассе (Локомотив), 
8 (3) – Халк (Зенит).

19-й тур состоится 4–7 марта.

Пришли Ушли

ЦсКА (Москва) / Леонид слуцкий
н. страндберг (Урал, из аренды), п. Ткачев (Кубань), н. Аллер (Утрехт, Нидерланды), 
п. Хонда (Милан, Италия), н. Клейтон (Фигейренсе, Бразилия),

н. Алиев (яро, Финляндия, продление аренды), н. Витиньо (интернасьонал, Бразилия, 
продление аренды), н. Думбия (Рома, италия, конец аренды), п. Миланов (Штутгарт, 
Германия)

Ростов (Ростов-на-Дону) / Курбан Бердыев
н. Качарава (Цхинвали, Грузия), з. Кудряшов (Терек), п. Жуков (Стандард, Бельгия), 
в. Покатилов (Актобе, Казахстан), н. Ерохин (Урал) 

з. Баштуш (Тоттенхэм, Англия)
 

Локомотив (Москва) / игорь Черевченко
в. Коченков (Краснодар, из аренды), з. Поляков (БАТЭ, Белоруссия), п. Игнатьев (Кубань), 
п. Асеведо (Урал)

н. Ниассе (Монако, Франция)
 

спартак (Москва) / Дмитрий Аленичев
в. Песьяков (Анжи, из аренды), п. Мельгарехо (Кубань), п. Черышев (Реал, Испания), 
н. Мюриэль (Сампдория, Италия), н. Реми (Челси, Англия) 

н. Мовсисян (Реал солт Лэйк, сША), з. Гранат (Динамо), п. Глушаков (Краснодар), п. Озбилиз 
(Бешикташ, Турция), п. Широков (Краснодар)

Краснодар (Краснодар) / олег Кононов
п. Подберезкин (Урал, свободный агент), п. Куасси (Академия Simbiose Foot D Abobo, 
Кот-д'ивуар), п. Широков (Спартак), в. Шунин (Динамо), в. Юрченко (Уфа), н. Спальвис (Ольборг, 
Дания), в. Габулов (Динамо),  в. Беленов (Кубань) 

в. Коченков (Локомотив, из аренды), з. Енджейчик (Легия, Польша, аренда)
 

Зенит (санкт-Петербург) / Андре Виллаш-Боаш
п. Маурисио (Терек), п. Нойштедтер (Шальке, Германия), з. Жирков (Динамо), н. Канунников 
(Рубин), н. Де Йонг (ПСВ, Голландия), н. Кокорин (Динамо)

н. Кержаков (Цюрих, Швейцария, аренда), п. Ткачук (Рубин), п. Витсель (Милан, Италия), 
з. Кришито (Рома, Италия)

Терек (Грозный) / Рашид Рахимов
з. Уилкшир (Фейеноорд, Голландия), з. Плиев (Кайрат, Казахстан), з. Ояла (ХИК, 
Финляндия), 

п. Маурисио (Зенит), з. Кудряшов (Ростов), п. Иванов (Спартак)
 
 

Урал (Екатеринбург) / Вадим скрипченко
н. Нуров (Томь), п. Коробов (Факел) п. Подберезкин (Краснодар, свободный агент), н. страндберг (ЦсКА, из аренды),

н. Ерохин (Ростов), п.  Асеведо (Локомотив), п. Сапета (Динамо)

Рубин (Казань) / Валерий Чалый
п. Ткачук (Зенит) п. Карлос Эдуардо (Ганновер, Германия), н. Канунников (Зенит), п. М’Вила (Астон Вилла, Англия)

 

Амкар (Пермь) / Гаджи Гаджиев
п. Дзахов (свободный агент) – 

 

Динамо (Москва) / Андрей Кобелев
п. Драгун (Крылья советов), п. Сапета (Урал), з. Гранат (Спартак), з. Ван Эйден (НЕК, 
Голландия)

н. Кокорин (Зенит), п. Денисов (Крылья Советов, аренда), в. Шунин (Краснодар), в. Габулов 
(Краснодар), з. Жирков (Зенит)

Крылья советов (самара) / Франк Веркотерен
в. Василючек (Неман, Белоруссия), п. Денисов (Динамо, аренда) п. Драгун (Динамо), н. Каналес (свободный агент)

 

Уфа (Уфа) / Евгений Перевертайло
п. Зубарев (спартак-2), п. Щадин (Шинник), н. Спальвис (Ольборг, Дания) в. Юрченко (Краснодар)

 

Анжи (Махачкала) / Руслан Агаларов
п. Бериша (скендербеу, Албания), з. Логвиненко (Актобе, Казахстан) в. Песьяков (спартак, из аренды), п. Аруна (Динамо К, Украина, из аренды), н. Уго 

Алмейда (свободный агент)

Кубань (Краснодар) / сергей Ташуев
п. Гаджев (Левски, Болгария), п. Жураховский (Металлург З, Украина), п. Концедалов 
(Энергомаш), з. сантана (свободный агент), п. Буэно (Униад Мадейра, Португалия, 
вернулся из аренды)

п. Ткачев (ЦсКА), п. Тлисов (свободный агент), п. Мельгарехо (Спартак), п. Игнатьев 
(Локомотив), в. Беленов (Краснодар) 

Мордовия (саранск) / Андрей Гордеев
– п. Джало (Бенфика, Португалия, из аренды)

мячейзабил в России Юра Мовсисян за пять лет выступлений в клубах РФПЛ 
«Краснодар» (2011–2012 гг.) и «Спартак» (2013–2015 гг). В сезо-
не-2012/13 армянский нападающий разделил с Вандерсоном звание 
лучшего бомбардира чемпионата России (13 мячей). В начале нынеш-
него года Юра вернулся в США, в клуб MLS «Реал Солт Лейк», где уже 
выступал 7 лет назад. «Спартак» отдал 28-летнего форварда в аренду 
до 1 декабря 2016 года с правом первоочередного выкупа.
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Тренеры «Майнца» продолжают 
доказывать, что футбол – это не 
только схемы, ТТД и тренировки. 
В клубе, выпустившем в большой 
футбол Юргена Клоппа и Томаса 
Тухеля, знают приемы, как 
делать настоящие команды. 
Игроки «Майнца» опять ходят 
в экстремальные походы, 
взбираются на заснеженные 
альпийские вершины и живут 
в палатках при минус 15. Только 
делают они теперь это под 
руководством Мартина Шмидта.

Пять лет спустя его заметили в другом 
швейцарском клубе – «Туне» и пригласили 
тренировать молодежную команду. Затем 
в одном из молодежных турниров команда 
Шмидта одолела сверстников из «Майнца» 
под управлением нынешнего тренера дорт- 
мундской «Боруссии» Томаса Тухеля. Немец 
тут же предложил коллеге место своего по-
мощника. Но Шмидт оказался в «Майнце» 
лишь спустя год, когда Тухель уже работал 
с основой.

Строгий и сдержанный швейцарец стал 
работать в новом клубе с удвоенной энер-
гией. Неудивительно, что после провала 
Каспера Хьюлманда, сменившего Тухеля на 
посту главного тренера «Майнца», руковод-
ство клуба доверило команду именно Мар-
тину Шмидту. Тот спокойно занял место в 
середине таблицы, продал главных звезд – 
Йоханнеса Гайса в «Шальке» и Синдзи 
Окадзаки в «Лестер» – и стал строить свой 
коллектив.

Этой зимой Шмидт вспомнил про свои 
методы работы в любительской лиге Швей-
царии. Зимой, пока большинство клубов 
проводили сборы в теплых странах, швейца-
рец повел свою команду в родные для него 
Альпы. Там, в местечке Балелп, на высоте 
более 2000-м тренер проверял свой кол-
лектив на выносливость. Он даже придумал 
специальное понятие – impulstage («им-
пульсное воздействие»). 

В первый же день команда поднялась 
на снегоступах на высоту около 2800 мет- 
ров, где игрокам пришлось разбить пала-
точный лагерь и ночевать при температуре 
до -15°C. За такое отважное восхожде-
ние футболисты были награждены захва-
тывающим по красоте восходом солнца в 
Альпах.

«Это был путь обычных людей, – заявил 
по итогам мини-сбора Шмидт. – Я понимаю, 
что он был длинным, но у всех игроков дол-
жен быть такой опыт. Думаю, что среди нас 
не будет человека, который с годами за-
будет это событие». Помимо этого, тренер 
познакомил команду со своей семьей и дру-
зьями.

Когда-то в «Майнце» так же действовал 
Юрген Клопп. Его называли сумасшедшим, 
когда он вывез команду в Швецию и заста-
вил игроков выживать в лесу без еды и ноче-
вать в палатках. 

Сейчас Instagram игроков «Майнца» по-
лон селфи на фоне солнечных Альп. У всей 
команды неплохое настроение перед возоб-
новлением чемпионата. «Майнц» идет вось-
мым, и от зоны еврокубков его отделяют три 
очка. Но теперь у игроков есть лишний повод 
биться не только за себя, но и за всю коман-
ду и такого тренера.
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Трансферное окно в Англии 
прикрылось более чем наполовину. 
Пока лидеры устанавливают 
часовые механизмы своих бомб на 
последние дни января, аутсайдеры 
уже решают кадрово-финансовые 
проблемы. При этом обитатели 
подвала АПЛ не стесняются вести 
дела с прямыми конкурентами. 
Наглядный пример – переход 
23-летнего полузащитника 
Джонджо Шелви из «Суонси» в 
«Ньюкасл» за 12 млн фунтов. 

прогрессировать. Пять лет назад Шелви 
шел в «Ливерпуль», как многие думали, на 
замену Стивену Джеррарду. От него ждали 
прорыва, но по-настоящему реализовать 
свой огромный потенциал Джонджо не мо-
жет и сейчас. 

Неудачи в составе мерсисайдцев можно 
объяснить: мощная конкуренция, постоян-
ное внимание прессы и фанатов – серьез-
ное испытание для 18-летнего подростка. 
Да, он был капитаном юношеских сборных 
Англии U-17 и U-19, но это все ясли в срав-
нении с «Ливерпулем». Теперь понятно, что 
Шелви тогда не созрел для топ-клуба. 

Зато в «Суонси»-2013 он, казалось, по-
лучил все необходимое. Команда играла в 
привлекательный футбол, и главный тренер 
Микаэль Лаудруп был настроен к новичку 
дружелюбно. Джонджо быстро расправил 

Птичий рынок
А

нт
он

 
М

У
Ш

А

Зачем «сороки» купили Джонджо Шелви у «лебедей»

//Global Look Press

Мартин Шмидт поднял свою 
команду на высоту 2800 метров

АНГЛИЯ
Премьер-лига. 21-й тур

Ньюкасл – Манчестер Юнайтед – 3:3 (1:2)
0:1 – Руни (9, с пенальти), 0:2 – Лингард (38),

1:2 – Вейналдум (42), 
2:2 – Митрович (67, с пенальти),

2:3 – Руни (79), 3:3 – Дамметт (90).
Борнмут – Вест Хэм – 1:3 (1:0)

1:0 – Артер (17), 1:1 – Пайе (67),
1:2 – Валенсия (74), 1:3 – Валенсия (84).

Астон Вилла – Кристал Пэлас – 1:0 (0:0)
1:0 – Лескотт (58).

Саутгемптон – Уотфорд – 2:0 (1:0)
1:0 – Лонг (17), 2:0 – Тадич (73).

Суонси – Сандерленд – 2:4 (2:1)
0:1 – Дефо (3), 1:1 – Сигурдссон (21, с пенальти),

2:1 – Айю (40), 2:2 – Ван Анхолт (49),
2:3 – Дефо (61), 2:4 – Дефо (85).

Челси – Вест Бромвич – 2:2 (1:1)
1:0 – Аспиликуэта (20), 1:1 – Гарднер (33),

2:1 – Маколи (73, в свои ворота),
2:2 – Макклейн (86).

Манчестер Сити – Эвертон – 0:0.
Сток Сити – Норвич – 3:1 (0:0)

1:0 – Уолтерс (49), 1:1 – Хаусон (55),
2:1 – Хоселу (67), 

3:1 – Беннетт (78, в свои ворота).
Тоттенхэм – Лестер – 0:1 (0:0)

0:1 – Хут (83).
Ливерпуль – Арсенал – 3:3 (2:2)
1:0 – Фирмино (10), 1:1 – Рэмзи (14),
2:1 – Фирмино (19), 2:2 – Жиру (25),

2:3 – Жиру (55), 3:3 – Аллен (90).
22-й тур

Тоттенхэм – Сандерленд – 4:1 (1:1)
0:1 – Ван Анхолт (40), 1:1 – Эриксен (42),

2:1 – Дембеле (59), 3:1 – Эриксен (67),
4:1 – Кейн (79, с пенальти).

Ньюкасл – Вест Хэм – 2:1 (2:0)
1:0 – Перес (6), 2:0 – Вейналдум (15),

2:1 – Елавич (49).
Челси – Эвертон – 3:3 (0:0)

0:1 – Терри (50, в свои ворота), 0:2 – Миральяс (56),
1:2 – Диего Коста (64), 2:2 – Фабрегас (66),

2:3 – Фунес Мори (90), 3:3 – Терри (90).
Саутгемптон – Вест Бромвич – 3:0 (2:0)

1:0 – Уорд-Проуз (5), 
2:0 – Уорд-Проуз (35, с пенальти), 

3:0 – Тадич (72).
Борнмут – Норвич – 3:0 (1:0)

1:0 – Гослинг (10), 2:0 – Дэниэлс (54, с пенальти),
3:0 – Афобе (75).

Манчестер Сити – Кристал Пэлас – 4:0 (2:0)
1:0 – Делф (22), 2:0 – Агуэро (41),

3:0 – Агуэро (68), 4:0 – Сильва (84).
Астон Вилла – Лестер – 1:1 (0:1)

0:1 – Окадзаки (28), 1:1 – Жестед (75).
Ливерпуль – Манчестер Юнайтед – 0:1 (0:0)

0:1 – Руни (78). 
Сток Сити – Арсенал – 0:0.

Матч «Суонси» – «Уотфорд» состоялся  
после подписания номера в печать.

крылья и стал одним из лидеров. Но когда в 
феврале 2014-го Лаудрупа отправили с ве-
щами на выход, Шелви захандрил. 

Следующий сезон Джонджо провел не 
так одухотворенно. Вроде бы работоспособ-
ность осталась прежней и передачи нику-
да не делись. Но статистику не обманешь: 
если годом ранее хавбек набрал по систе-
ме «гол+пас» 12 баллов (6+6), то теперь – 
9 (3+6). Еще один показатель – карточки: 
4 желтые были выписаны ему в 2013/14-м, 
тогда как в 2014/15-м – 8 предупреждений 
и одно удаление. Гарри Монк был в ярости: 
«Мы не можем позволить себе глупые пред-
упреждения. Джонджо должен поумнеть, 
потому что желтые карточки получает из-за 
собственной лени. Ему надо просто лучше и 
ответственнее играть. Он должен научиться 
этому, иначе он не будет играть вообще». 

Шелви заверил, что постарается изо 
всех сил биться за место в составе клуба. 
Вообще, он проникся уважением к 36-летне-
му тренеру. И как только Монка убрали, по-
лузащитник понял, что снова настало время 
перемен. Тут-то и подсуетился «Ньюкасл». 
Стив Макларен, возглавивший команду в 
июне 2015-го, лично настаивал на покупке. 

«Это игрок, который прекрасно видит 
поле, способен отдать голевую передачу и 
обладает сильным дальним ударом. Думаю, 
нам очень повезло с такой сделкой», – дово-
лен тренер «сорок». Если Макларен сумеет 
вывести Шелви на новую высоту, то в распо-
ряжении «Ньюкасла» окажется настоящий 
стратегический бомбардировщик. Ведь 
Джонджо умеет как доставлять партнерам 
снаряды в любую точку поля, так и сам вести 
бомбардировку вражеских ворот, прямо как 
«Белый лебедь». И тогда уже «Суонси» мо-
жет пожалеть о своем решении.

И В Н П М О
  1. Арсенал 22 13 5 4 37 – 21 44
  2. Лестер 22 12 8 2 39 – 26 44
  3. МС 22 13 4 5 43 – 21 43
  4. Тоттенхэм 22 10 9 3 38 – 18 39
  5. МЮ 22 10 7 5 28 – 20 37
  6. Вест Хэм 22 9 8 5 34 – 26 35
  7. Сток Сити 22 9 6 7 24 – 22 33
  8. Кристал Пэлас 22 9 4 9 23 – 24 31
  9. Ливерпуль 22 8 7 7 25 – 28 31
10. Саутгемптон 22 8 6 8 31 – 24 30
11. Эвертон 22 6 11 5 39 – 32 29
12. Уотфорд 21 8 5 8 25 – 24 29
13. Вест Бромвич 22 7 6 9 22 –30 27
14. Челси 22 6 7 9 31 – 34 25
15. Борнмут 22 6 6 10 26 – 37 24
16. Норвич 22 6 5 11 24 – 38 23
17. Ньюкасл 22 5 6 11 24 – 39 21
18. Суонси 21 4 7 10 19 – 30 19
19. Сандерленд 22 5 3 14 27 – 45 18
20. Астон Вилла 22 2 6 14 18 – 38 12

Бомбардиры: 15 – Лукаку (Эвертон), 
Варди (Лестер), 14 – Игало (Уотфорд).

«Лебеди» и «сороки» гнездятся вплот-
ную друг к другу на краю пропасти, ведущей 
в Чемпионшип. Рядом кучкуется еще нес- 
колько клубов, и усиление соседа там нико-
му не на руку. Трансфер случился – значит, у 
«Суонси» были мотивы для продажи Шелви. 
Первый – «лебеди» уже знают, куда потратят 
вырученные деньги, и это будет еще более 
мощное усиление. Второй – они не считают, 
что хавбек реально усилит соперника.

Известно об интересе «Суонси» к фор-
варду «Эвертона» Стивену Нейсмиту. Еще 
они не прочь вернуть Вилфрида Бони, заску-
чавшего в «Манчестер Сити». Любой из этих 
вариантов наверняка стоит того, чтобы от-
дать Шелви. Правда, «лебедям» для начала 
неплохо бы определиться с главным трене-
ром. Алан Кертис вряд ли готов выполнять 
стоящие перед клубом задачи.

Шелви же невольно может сыграть роль 
«подсадной сороки». Предпосылки к этому 
тоже есть – в какой-то момент он перестал 

Как «Майнц» покорял Альпы

ГерМАНИЯ

Бомбардиры: 18 – Обамеянг (Борус- 
сия Д), 15 – Левандовски,  
14 – Мюллер (оба – Бавария).

И В Н П М О
  1. Бавария 17 15 1 1 46 – 8 46
  2. Боруссия Д 17 12 2 3 47 – 23 38
  3. Герта 17 10 2 5 26 – 18 32
  4. Боруссия М 17 9 2 6 34 – 30 29
  5. Байер 17 8 3 6 25 – 20 27
  6. Шальке 17 8 3 6 23 – 23 27
  7. Вольфсбург 17 7 5 5 26 – 21 26
  8. Майнц 17 7 3 7 23 – 23 24
  9. Кельн 17 6 6 5 18 – 21 24
10. Гамбург 17 6 4 7 19 – 23 22
11. Ингольштадт 17 5 5 7 11 – 18 20
12. Аугсбург 17 5 4 8 21 – 26 19
13. Дармштадт 17 4 6 7 17 – 26 18
14. Айнтрахт 17 4 5 8 21 – 28 17
15. Штутгарт 17 4 3 10 22 – 37 15
16. Вердер 17 4 3 10 17 – 32 15
17. Ганновер 17 4 2 11 18 – 29 14
18. Хоффенхайм 17 2 7 8 17 – 25 13

Каждый из нас в детстве любил прово-
дить время у родных бабушек и дедушек. 
Будучи ребенком, и швейцарский тренер 
Мартин Шмидт проводил свои летние кани-
кулы в заснеженных Альпах, где жил его де-
душка. Там вместе с еще шестью братьями 
и сестрами он помогал пасти овец, следил 
за лошадьми и параллельно любовался аль-
пийскими закатами и рассветами.

Из-за разрыва крестов Шмидт так и не 
смог построить большую игровую карьеру, 
но практически сразу начал учиться на тре-
нера. И в 2003 году он получил работу в клу-
бе второй швейцарской лиги – «Рарон». 

«Он возродил клуб», – говорит бывший 
президент Фабиан Трогер. По словам дру-
зей тренера, он был не только требователь-
ным специалистом, но и пытался стать час- 
тью команды. В том числе организовывал 
для клуба лыжные туры и собирал на ко-
мандные ужины.
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Как ФИФА наказала «Реал» и «Атлетико»

Почему Миралему Пьяничу не стоит покидать «Рому»

Беспощадный банхаммер ФИФА 
продолжает карать испанские 
клубы. Не успела закончиться 
трансферная дисквалификация 
«Барселоны», а на очереди уже две 
другие топ-команды Примеры – 
«Атлетико» и «Реал». ФИФА сделала 
все, чтобы лишить Флорентино 
Переса его любимой забавы.

Если бы «Золотой мяч» давали за 
количество слухов, связывающих 
игрока с разными командами, то у 
Италии был бы достойный кандидат 
на награду – Миралем Пьянич. 
В каждое трансферное окно на 
боснийца претендует несколько топ-
клубов, но полузащитник в итоге 
остается в Риме.

смогут только тренироваться, но не участво-
вать в матчах. Сейчас же оба клуба являют-
ся полноценными участниками рынка. Но 
с резко выросшей необходимостью на эти 
самые покупки. «Атлетико» в случае сохра-
нения всех лидеров новые сделки вполне 
может отложить. У команды есть проблема 
отсутствия игроков среднего возраста: либо 
ветераны, либо не самые опытные таланты. 
Но есть время сделать несколько необходи-
мых приобретений. Для «Реала», где прези-
дент буквально одержим трансферами, за-
прет на них является куда большей неприят- 
ностью.

Бесполезно станет обсуждать пере-
стройку клуба и будущее Роналду или Бэй-
ла – в новой ситуации их просто никуда не 
отпустят. «ПСЖ» в связи с этим, по слухам, 
уже оперативно отказался от покупки порту-
гальца и решил копить деньги на Неймара. В 
новых обстоятельствах у Дениса Черышева 
вряд ли получится выпросить у руководства 
«бланкос» что-то большее, чем очередная 
аренда до конца сезона. 

В будущем Левандовски и Азара так же 
перестанут время от времени видеть сли-
вочные оттенки, хотя еще недавно «Реал» 
считали главным претендентом на обоих. 
Возможно, мадридцы постараются в сроч-
ном порядке выложить огромные суммы за 
кого-то из молодых игроков – про интерес к 
Сане из «Шальке» сообщали еще до новос- 
ти о бане. Но в год крупных турниров такие 
сделки предпочитают откладывать до сере-
дины июля. И если апелляции не удовлетво-
рят, Переса ждет самое ужасное лето за все 
время в «Реале». Пока все большие маль-
чики будут подписывать чеки на десятки 
миллионов, президенту «бланкос» остается 
уныло следить за происходящим по другую 
сторону трансферного окна.

Англия же может неприятно удивить кли-
матом и стилем игры местных команд. Да и 
сам «Манчестер Сити» нервничает по пово-
ду лидера «горожан» Яя Туре, которого скоро 
нужно будет заменить, – порция дополни-
тельных психологических проблем и нагру-
зок может сыграть злую шутку с Миралемом.

Да и самой «Роме» трудно найти ему за-
мену: Наинголлан существует для исправ-
ления ошибок своих партнеров (или для вы-
ключения соперников из игры), Де Росси ра-
ботает ближе к защите, а Стротман никак не 
может покинуть пределы больничной пала-
ты. С учетом нынешних выступлений «Ромы» 
в чемпионате вряд ли топовый футболист 
захочет приехать в Рим, а заманивать их 
большими деньгами не вариант. 

В жизни Пьянича однажды уже был по-
добный выбор. Когда Миралем был ребен-
ком, его семья эмигрировала из Боснии в 
люксембургскую деревушку Шиффланге – 
подальше от надвигающейся войны. Позд-
нее Пьянич даже выступал за Люксембург 
на юношеском Евро. Потом в его жизни была 
академия французского «Метца». И таким 
образом взрослеющий футбольный талант 
мог выбирать между сборными Франции 
и Швейцарии. Обе – престижные и благо-
получные. Но он выбрал нищую неопытную 
Боснию, потому что она была ему ближе 
по духу. Свою команду Пьянич решил под-
нимать сам, а не приходить на уже готовую 
славу других людей.

Ну а пока руководству и болельщикам 
«Ромы» остается сидеть, ожидать новос- 
тей, постоянно обновлять сайты различных 
таблоидов в надежде увидеть, что фраза 
«Я сконцентрирован на выступлениях за 
«Рому» не поменяется на «Пришло время 
уйти».

Из окна

Римская прописка
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О каких именно игроках идет речь в слу-
чае мадридских клубов, пока неизвестно. 
Испанская пресса добавила истории огня, 
раздобыв инсайд, что «Реал» наказан в том 
числе и за подписания сыновей Зинедина 
Зидана. Сначала речь шла только о 17-лет-
нем Луке, выступающем в третьей команде 
«бланкос». Но позже заговорили о причаст-
ности всех детей Зизу, кроме самого стар-
шего. У каждого из них есть гражданство не 
только Франции, но и Испании. Но «Барсело-
не» в свое время ставили в вину подписания 
игроков ЕС (француза Тео Шендри), которым 
на момент контракта не было 16 лет. И под 
этот пункт дети Зидана потенциально под-
падать могут.

«Барселона», когда узнала о грядущих 
санкциях, сделала все, чтобы отсрочить 
их вступление в силу. Подавая апелляции, 
каталонцы не столько надеялись на успех, 
сколько готовились к неизбежному. Летом 
2014 года клуб закрывал проблемные по-
зиции, не особо думая о деньгах. «Реалу» 
и «Атлетико» в каком-то смысле повезло: 
даже по предварительному решению они 
не смогут регистрировать игроков лишь с 
лета. Арендованные футболисты также под 
запрет не подпадают и после возвращения 
смогут спокойно играть. Даже совершать 
трансферы можно – хотя купленные игроки 

Отец Пьянича рассказал, что его сын отдает 
предпочтение мадридцам. И понять Ми-
ралема можно. Игра «волков» в последнее 
время нестабильна: команда меняет трене-
ра по ходу сезона, а прошлогодние мечты о 
чемпионстве в этом сезоне стали более при-
земленными. Интересующиеся Пьяничем 
клубы обещают регулярные выступления в 
еврокубках, пополнение коллекции трофеев 
и довольно большую зарплату.

Но, с другой стороны, роль Пьянича в  
Мадриде, Манчестере, Мюнхене и Барсе-
лоне не останется той же. В столице Ита-
лии он – звезда. Вряд ли «Барса» и «Реал» 
решатся убрать из состава незаменимых 
Крооса, Модрича, Ракитича и Иньесту ради 
техничного дриблера, пусть и с отличным ви-
дением поля и умением выбирать позицию. 
А ведь за ними есть еще Ковачич, Арда Ту-
ран, Каземиро… Проблемы с центром нет и 
у «Баварии»: Видаль, Мюллер, Хаби Алонсо 
вряд ли просто так уступят место в основном 
составе полузащитнику «Ромы».

ИтаЛИЯ

Бомбардиры: 20 – Игуаин (Наполи),  
11 – Дибала (Ювентус),  
11 – Эдер (Сампдория).

И В Н П М О
  1. Наполи 20 13 5 2 41 – 16 44
  2. Ювентус 20 13 3 4 37 – 15 42
  3. Интер 20 12 4 4 25 – 13 40
  4. Фиорентина 20 12 2 6 37 – 21 38
  5. Рома 20 9 8 3 37 – 23 35
  6. Милан 20 9 5 6 27 – 23 32
  7. Сассуоло 19 8 7 4 24 – 20 31
  8. Эмполи 20 9 4 7 25 – 24 31
  9. Лацио 20 8 4 8 25 – 29 28
10. Кьево 20 7 6 7 26 – 22 27
11. торино 19 7 4 8 26 – 25 25
12. аталанта 20 7 4 9 21 – 24 25
13. Удинезе 20 7 3 10 18 – 31 24
14. Сампдория 20 6 5 9 29 – 32 23
15. Болонья 20 7 2 11 22 – 27 23
16. Дженоа 20 6 4 10 23 – 26 22
17. Палермо 20 6 3 11 19 – 33 21
18. Карпи 20 4 5 11 19 – 35 17
19. Фрозиноне 20 4 3 13 22 – 45 15
20. Верона 20 0 9 11 13 – 32 9

Серия А. 20-й тур
аталанта – Интер – 1:1 (1:1)

1:0 – Мурильо (17, в свои ворота),
1:1 – Толой (25, в свои ворота). 

торино – Фрозиноне – 4:2 (3:1)
1:0 – Иммобиле (9, с пенальти),

1:1 – Саммарко (33), 2:1 – Белотти (37),
3:1 – Белотти (41), 

3:2 – Авелар (74, в свои ворота),
4:2 – Бенасси (82).

Наполи – Сассуоло – 3:1 (2:1)
0:1 – Фальчинелли (3, с пенальти),

1:1 – Кальехон (19), 2:1 – Игуаин (42),
3:1 – Игуаин (90).

Дженоа – Палермо – 4:0 (1:0)
1:0 – Сусо (3), 2:0 – Паволетти (71),

3:0 – Ринкон (75), 4:0 – Паволетти (88).
Кьево – Эмполи – 1:1 (1:0)

1:0 – Палоски (7), 1:1 – Тонелли (47).
Рома – Верона – 1:1 (1:0)

1:0 – Наингголан (41),
1:1 – Паццини (61, с пенальти).

Удинезе – Ювентус – 0:4 (0:4)
0:1 – Дибала (15), 0:2 – Хедира (18),

0:3 – Дибала (26, с пенальти),
0:4 – Алекс Сандро (42).

Болонья – Лацио – 2:2 (2:0)
1:0 – Джаккерини (2), 2:0 – Дестро (18),

2:1 – Кандрева (71, с пенальти), 2:2 – Лулич (76).
Карпи – Сампдория – 2:1 (1:1)
1:0 – Лолло (37), 1:1 – Корреа (33),

2:1 – Мбакогу (55, с пенальти).
Милан – Фиорентина – 2:0 (1:0)

1:0 – Бакка (4), 2:0 – Боатенг (88).

ИСПаНИЯ

Бомбардиры: 18 – Суарес (Барселона), 
16 – Неймар (Барселона),  
Бензема (Реал), Роналду (Реал).

И В Н П М О
  1. атлетико 20 15 2 3 30 – 8 47
  2. Барселона 19 14 3 2 50 – 15 45
  3. Реал 20 13 4 3 57 – 19 43
  4. Вильярреал 20 12 4 4 26 – 16 40
  5. Сельта 20 10 4 6 32 – 30 34
  6. Севилья 20 9 5 6 28 – 22 32
  7. Эйбар 19 8 6 5 27 – 20 30
  8. атлетик 20 8 4 8 27 – 28 28
  9. Депортиво 20 6 10 4 27 – 24 28
10. Хетафе 20 7 5 8 24 – 28 26
11. Малага 20 6 6 8 15 – 17 24
12. Валенсия 20 5 9 6 25 – 21 24
13. Эспаньол 20 6 3 11 18 – 33 21
14.  Реал  

Сосьедад 20 5 6 9 23 – 28 21

15. Бетис 20 5 6 9 13 – 28 21
16. Лас-Пальмас 20 4 6 10 19 – 30 18
17. Гранада 19 4 5 10 20 – 36 17
18.  Райо  

Вальекано 20 4 4 12 23 – 45 16

19. Спортинг 19 4 3 12 17 – 34 15
20. Леванте 20 3 5 12 17 – 36 14

Примера. 20-й тур
Севилья – Малага – 2:1 (2:0)

1:0 – Гамейро (40), 2:0 – Гамейро (42), 
2:1 – Шарлес (72).

Сельта – Леванте – 4:3 (2:0)
1:0 – Гвидетти (35), 2:0 – Гвидетти (40), 
3:0 – Аспас (57), 4:0 – Дейверсон (63), 
3:2 – Лопес (65), 4:2 – Орельяна (84), 

4:3 – Моралес (89).
Вильярреал – Бетис – 0:0.

Реал Сосьедад – Депортиво – 1:1 (0:1)
0:1 – Луис Альберто (26), 

1:1 – Прието (75, с пенальти).
Валенсия – Райо Вальекано – 2:2 (0:1)

0:1 – Хосабед (15), 1:1 – Негредо (55), 
1:2 – Льоренте (69), 2:2 – Алькасер (88).

Реал – Спортинг – 5:1 (5:0)
1:0 – Бэйл (7), 2:0 – Роналду (9), 

3:0 – Бензема (12), 4:0 – Роналду (18), 
5:0 – Бензема (41), 5:1 – Лопес (62).
Хетафе – Эспаньол – 3:1 (2:1)
0:1 – Перес (26), 1:1 – Леон (29), 

2:1 – Сарабия (37), 3:1 – Гомес (90).
Лас-Пальмас – атлетико – 0:3 (0:1)

0:1 – Луис (17), 0:2 – Гризманн (68), 
0:3 – Гризманн (89).

Барселона – атлетик – 6:0 (2:0)
1:0 – Месси (7, с пенальти), 2:0 – Неймар (31),  

3:0 – Суарес (47), 4:0 – Ракитич (62),  
5:0 – Суарес (68), 6:0 – Суарес (82).

Матч «Эйбар» – «Гранада» состоялся после  
подписания номера в печать.

Девять месяцев назад «Барселона»  
после серии апелляций получила оконча-
тельное решение о запрете на регистрацию 
игроков до января 2016 года. Когда срок 
наказания истек, каталонцы заявили в ко-
манды всех возрастов 77 человек. В «Бар-
се» и сейчас считают решение ФИФА аб-
сурдным, но теперь в нем хотя бы нельзя 
винить мадридских недругов. «Атлетико» и 
«Реал» стали следующими в списке неугод-
ных. Оба клуба обвиняются в нарушении 
правил организации по работе с молодыми 
игроками из стран, не входящих в ЕС.

Как и в случае с «Барселоной», раз-
говоры о грядущей каре начались очень 
давно. ФИФА активно проверяла, как имен-
но европейские клубы получают в свои 
академии молодых талантливых футбо-
листов из дальних стран. Под расследова-
ние попали все клубы Европы, но на Испа-
нию приходится подавляющее большинство 
приезжающих в Европу молодых игроков. 
Сейчас говорят о том, что следующими 
жертвами ФИФА станут «Вильярреал» и 
«Валенсия». Но в дальнейшем наказание 
может настигнуть и представителей дру-
гих чемпионатов – «Челси» и «Арсенал» 
уже считаются в числе основных подозре- 
ваемых. 

Пьянич стал слишком заметным для 
футболиста Серии А. Лидер «Ромы» сто-
ит не только в центре поля, но и в центре 
командной игры, являясь одновременно и 
лучшим бомбардиром, и лучшим распасов-
щиком. А штрафные, которые он тренировал 
10 лет, входят в рейтинги самых крутых го-
лов. Даже Франческо Тотти окрестил Пья-
нича Маленьким принцем. Результативные 
действия и яркая игра Миралема заставили 
грандов сосредоточить свое внимание на 
нем. И только сумма отступных в 40 млн 
евро, прописанная в контракте, мешает по-
тенциальным покупателям быть напористее.

Логика самого Пьянича порой очень 
сложна. Иногда босниец намекает на клубы, 
в которых хотел бы продолжить карьеру. Но 
потом появляются комментарии типа: «В на-
стоящее время я сосредоточен на выступле-
нии за «Рому». Уйти сейчас – плохая идея». 
Итальянская пресса к таким высказывани-
ям привыкла, но продолжает нервировать 
болельщиков «волков» инсайдами об отъез-
де Миралема из столицы Италии.

«Бавария» и «Манчестер Сити», «Барсе-
лона» и «Реал» – все они якобы готовы выло-
жить большие деньги за 25-летнюю звезду. 

//Global Look Press

Звезда «Ромы» 
интересует клубы-гранды

»
«О каких именно игроках 
идет речь, пока неизвестно. 
Испанская пресса 
добавила истории огня, 
раздобыв инсайд, что 
«Реал» наказан в том числе 
и за подписания сыновей 
Зинедина Зидана
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Зеленая миля

в клубе – Ткачев являлся прези-
дентом желто-зеленых. Новый 
руководитель региона Вениамин 
Кондратьев обещал продолжить 
дело Ткачева, и сначала у него это 
получалось. Да, летом клуб поки-
нуло несколько ключевых игроков, 
зато на время в «Кубани» забыли 
слово «долги», а также подписали 
Аршавина, Павлюченко и тренера 
Хохлова. 

Правда, говорят, что приглаше-
ние дорогих пенсионеров было пи-
ар-ходом Кондратьева перед губер-
наторскими выборами. Многие на-
зывают это абсурдом. Но интерес-
но совпадение: в июле Кондрать- 
ев лично встречался с Аршавиным 
и Хохловым, что сопровождалось 
фотоотчетами и его словами о 
том, что клуб должен играть в ев-
рокубках. А уже в октябре, спустя 
несколько недель после победы на 
выборах, появилась информация о 
двухмесячных долгах «Кубани», а 
также о том, что руководство края 
не заинтересовано в финансирова-
нии команды. 

Все это наложилось на то, что 
Олег Мкртчан, который занялся 
новым проектом – «Торпедо» Арма-
вир, полностью перестал поддер-
живать клуб финансами. А Долуда 
вообще заявил, что предпринима-
тель отказался от своих 50% акций 
в пользу края. Так краснодарцы ока-
зались в ужасающем положении. 

550 тысяч для Павлюченко 
По мере роста долгов коман-

да все сильнее увязала в болоте 
таблицы. По слухам, деньги полу-
чали только легионеры, которых 
пригласил Мкртчан. Зарплату им 
бизнесмен платил сам. Кстати, он 
все-таки оставался акционером и 
никаких 50% краю не отдавал – в 

ноябре об этом сообщил Перонко. 
У остальных задолженности только 
накапливались. 

Три месяца, четыре, пять… Из-
за этого межсезонье команда 
встретила на 15-м месте. Зато, по 
словам гендиректора Валерия Ста-
ценко, руководству удалось найти 
источники внебюджетного финан-
сирования, а долги планировалось 
погасить до Нового года. Радост-
ные новости от Стаценко поступа-
ли почти каждый день. Сначала он 
заявил, что удалось рассчитаться 
с несколькими игроками, потом 
в очередной раз пообещал пред-
ставить новых инвесторов: «Все 
убедятся, что у команды светлое 
будущее». 

На самом деле «Кубань» все 
еще находилась в поиске. Шли 
переговоры с «Новоросцемен-
том», Кондратьев пытался убедить 
Мкртчана, который номинально 
все еще оставался председате-
лем совета директоров. За неде-
лю до Нового года решение вроде 
бы было достигнуто. Край передал 
бизнесмену свою часть акций, и 
Мкртчан стал единоличным вла-
дельцем клуба. Но Стаценко сразу 
же эту информацию опроверг. 

Во время праздников никаких 
новостей из «Кубани» не поступа-
ло. Заново рвануло только 9 янва-
ря. Аршавин, Павлюченко, Игнать- 
ев и Мельгарехо не приехали на 
общекомандный сбор в Краснодар. 

Окончание. Начало на стр. 1
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И если первый заранее отпросился 
у тренера на пару дней, а у параг-
вайца рожала жена, то отсутствие 
Павлюченко и Игнатьева главный 
тренер Ташуев объяснить не смог. 

Объяснили сами игроки. Пав-
люченко сообщил журналистам, 
что уже пять месяцев не получает 
зарплату и надеется, что все долги 
погасят до 14 января – даты, когда 
команда улетает на кипрский сбор 
(разрывать соглашение Роман, ко-
нечно, не хотел: больше, чем в «Ку-
бани», ему не заплатят нигде). А Иг-
натьев просто написал заявление 
о расторжении контракта. Правда, 
Стаценко до сих пор заявляет, что 
Владислав числится в клубе и по 
нему возможны переговоры. 

Еще в декабре после такого же 
заявления игроком «Кубани» пере-
стал быть Ткачев, перешедший 
в качестве свободного агента в 
ЦСКА. Забавно, но и в случае с ним 
гендиректор утверждал, что долгов 
перед игроком нет. Мельгарехо 
зарплату, видимо, получает, поэто-
му в «Спартак» должен перейти за 
деньги. Дело Беленова, который 
пытается разорвать контракт че-
рез ту же палату, пока в процессе. 

Кстати, еще один игрок, который 
не приехал на сбор, – Владимир 
Гаджев. Полузащитник «Левски» 
заключил контракт с клубом только 
в новом году, но уже успел заявить 
о финансовых проблемах команды. 
«Кубань» вроде бы не против изба-
виться от только что подписанного 
болгарина, но проблема в том, что 
тот хочет получить неустойку. А де-
нег у краснодарцев нет. 

Или есть? Например, перед 
Павлюченко долги (550 тысяч дол-
ларов) все-таки начали гасить, и 
игрок прибыл на сбор. Вопросы с 
Аршавиным тоже улажены. Кроме 
того, в команду из «Шальке» пере-
шел бразильский защитник Санта-
на. Пусть и бесплатно, но на непло-
хую зарплату. 

* * *
Возможно, последние новости – 

следствие того, что дела в клубе 
и правда налаживаются, а Олег 
Мкртчан на подходе – просто пере-
дачу акций осталось закрепить на 
бумаге. Если это действительно 
так, то «Кубань», наверное, спасена 
(неизвестно, как бизнесмен будет 
справляться еще и с «Торпедо»). 
Если нет, команда под звуки скан-
далов и вранья продолжит погру-
жаться в пучину. На днях Валерий 
Стаценко, обещавший погасить 
все долги до Нового года, дал но-
вое обещание: «В ближайшее вре-
мя планируем рассчитаться по за-
долженностям – как внешним, так и 
внутренним». 

франция

Бомбардиры: 16 – ибрагимович (ПСЖ), 
12 – Батшуайи (Марсель),  
11 – Муканджо (Лорьян).

Лига 1. 21-й тур
ницца – анже – 2:1 (0:1)

0:1 – Капель (24),
1:1 – Бен Арфа (80, с пенальти),
2:1 – Бен Арфа (84, с пенальти).

Тулуза – ПСЖ – 0:1 (0:0)
0:1 – Ибрагимович (73).

Газелек аяччо – реймс – 2:2 (1:2)
 1:0 – Бутаиб (2), 1:1 – Де Превиль (22),

1:2 – Де Превиль (31),
2:2 – Джокович (72).

Бордо – Лилль – 1:0 (0:0)
1:0 – Диабате (51).

Генгам – нант – 2:2 (2:0)
1:0 – Бенезе (3), 2:0 – Салибур (24),
2:1 – Кербра (64), 2:2 – Сабали (90).
Бастия – Монпелье – 1:0 (0:0)

1:0 – Айите(48).
Труа – ренн – 2:4 (2:3)

1:0 – Камю (7), 2:0 – Жан (15),
2:1 – Дианье (21, с пенальти),

2:2 – Дембеле (28), 2:3 – Дианье (39),
2:4 – Гросицки (81).

Лорьян – Монако – 0:2 (0:0)
0:1 – Лемар (53),

1:1 – Моутиньо (57).
Кан – Марсель – 1:3 (0:1)

0:1 – Батшуайи (12), 0:2 – Нкуду (60),
1:2 – Роделен (67), 1:3 – Сарр (83).
Сент-Этьен – Лион – 1:0 (0:0)

1:0 – Содерлунд (76).

и В н П М О
  1. ПСЖ 21 18 3 0 51 – 9 57
  2. Монако 21 9 9 3 29 – 25 36
  3. анже 21 9 7 5 20 – 13 33
  4. ницца 21 9 6 6 35 – 25 33
  5. Сент-Этьен 21 10 2 9 24 – 24 32
  6. ренн 21 7 10 4 31 – 25 31
  7. Кан 21 9 3 9 22 – 27 30
  8. Марсель 21 7 8 6 31 – 22 29
  9. Лион 21 8 5 8 27 – 25 29
10. Бордо 21 7 8 6 25 – 28 29
11. нант 21 7 7 7 18 – 20 28
12. Лорьян 21 6 9 6 29 – 30 27
13. Газелек аяччо 21 6 8 7 24 – 26 26
14. Лилль 21 5 10 6 16 – 15 25
15. Бастия 21 7 4 10 21 – 26 25
16. Монпелье 21 6 4 11 22 – 27 22
17. реймс 21 5 7 9 22 – 29 22
18. Генгам 21 5 6 10 19 – 29 21
19. Тулуза 21 4 8 9 24 – 35 20
20. Труа 21 0 8 13 13 – 43 8

»«Павлюченко сообщил журналистам, что уже пять месяцев не получает 
зарплату и надеется, что все долги погасят до 14 января – даты, когда 
команда улетает на кипрский сбор (разрывать соглашение роман, конечно, 
не хотел: больше, чем в «Кубани», ему не заплатят нигде)
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«Лион» встретил 2016-й 
с большими переменами: новый 
тренер, новый стадион, а скоро 
и почти новый состав. При этом 
клуб не очень-то хотел этих 
перемен. Но ситуация стала 
выходить из-под контроля 
и требовать радикальных мер.

Чтобы понять, что такое «Лион», возьми-
те задор и толк «Краснодара» и добавьте 
туда немного спартаковских традиций и за-
цикленности на собственном бренде. «Тка-
чи», с одной стороны, всего добились своим 
неординарным трудом. С другой – испытыва-
ют нездоровую тягу к клубной истории и ув-
лекаются самокопанием. И у них в центре 
вселенной тоже стоит фигура президента. 
Жан-Мишель Оляс похож на Сергея Галиц-
кого не только любовью к твиттеру, но в от-
ношении тренеров он все чаще применяет 
методы Леонида Федуна.

Брюно Женезио ни за что не получил бы 
свою работу, если бы не двадцать лет в клубе 
в разном статусе. Идеальный носитель лион-
ского духа. Самостоятельного тренерского 
опыта на серьезном уровне у него никакого, 
зато он многое видел в качестве помощника. 
Оляс не стал менять весь тренерский штаб, 
а только провел внутренние перестановки. 
Даже уволенному Юберу Фурнье был пред-
ложен другой пост в команде. Тем самым 
президент хотел убедить всех, что дело под 
контролем и просто требует небольшой кор-
ректировки.

Хотя  после декабрьских слухов в это 
трудно верить. Среди возможных кандида-
тов на тренерское кресло фигурировали  

мент – в матче-открытии нового стадиона 
в рамках Лиги 1. Это все равно что напиться 
на свадьбе друга и во время тоста расска-
зать всю гадкую правду о невесте. Бовю за-
бил гол и побежал отмечать его перед три-
бунами, язвительно приложив ладонь к уху. 
Их нелюбовь давно стала взаимной. Болель-
щики критикуют его сильнее многих, а сам 
форвард давно собрал чемодан в другую 
страну. Есть даже неплохой вариант с «Сель-
той» уже на эту зиму.

Вслед за Бовю сейчас или через полго-
да клуб может покинуть еще около десятка 
человек. Это либо давно списанные резер-
висты, либо растерявшие свое игроки, либо 
молодежь, которой трудно пробиться в арен-
ду. На выход готовы поставить даже недав-
них новичков. В том числе Мапу Янга-Мбива 
и даже Вальбуэна, который перестал впечат-
лять и тащить за собой. 

А пока главный актив – Александр Ла-
казетт – публично отклонил 22-миллион-
ное предложение «Ньюкасла» и спас этим 
команду от полного краха во втором круге. 
Но остался он скорее не ради клуба, а ради 
Евро, куда все еще мечтает попасть. После 
турнира будут новые «ньюкаслы», и тогда его 
уже ничего не удержит. 

Оляс пережил многое, но всего во второй 
раз за 19 лет ему приходится все менять по 
ходу сезона. Вдвойне обидно, что это испор-
тило дебют «Стад де Люмьер». Ради мечты 
о проекте OL LAND президент набрал кучу 
кредитов, отказался от чемпионских амби-
ций после 2008-го и заставил весь Лион 
жить днем окончания строительства. Арену, 
естественно, открыли красиво и зрелищ-
но. Первое время только она будет поддер-
живать мотивацию тех, кто хочет вернуть 
команду наверх.

Люсьен Фавр (вероятно), Сонни Андерсон 
(может быть), Филиппо Индзаги (вряд ли) 
и Хуанде Рамос (совсем уж бредово). Но ни 
с кем из новых людей договориться не 
удалось, поэтому пришлось брать тех, кто 
рядом. Оляс плотно опекает Женезию и от-
бивает от недовольных. А таких много. Боль-
ше тысячи фанатов OL подписали петицию 
против назначения вчерашнего ассистента 
Фурнье. Их логику можно понять. Не очень 
ясно, почему разбитый коллектив должен 
вдруг слушать Женезио, если в последнее 
время он с трудом слушал его босса.

О том, что накаленная обстановка никуда 
не делась, без слов сказал Клаудио Бовю. 
Сделал он это в самый неподходящий мо-
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Как «Лион» начал новую жизнь

Эпоха перестройки

//Сергей Дроняев

Шандао отказывается играть, пока 
ему не выплатят всю зарплату

//Global Look Press

Брюно Женезио – идеальный 
носитель лионского духа
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жениями даже по 60 млн евро, но расста-
ваться с форвардом, который наконец-то 
смог заменить Левандовски, там не наме-
рены. «Боруссия» пока вообще отделалась 
легким испугом: ушли только Янузай и Хоф-
манн (447 минут на двоих). И, говорят, это 
только начало. 

По данным Kicker, руководство клуба не-
много пересмотрело свои взгляды на транс-
ферную политику. И теперь черно-желтые 
будут охотнее расставаться с деньгами. Их 
первой зимней покупкой может стать Анд-
рей Ярмоленко. «Боруссия» предлагает за 
полузащитника 20 млн евро, но «Динамо» 
хочет 30 млн. В Бразилии говорят о том, 
что немцы присматриваются к Рамиресу 
из «Челси» как замене для Гюндогана. Но 
пока самый вероятный трансфер – это Юнус 
Малли из «Майнца». Тухель очень хочет ви-
деть игрока в Дортмунде. 

«Боруссия» вряд ли пустится в гонку во-
оружений, но нарастить силы еще способна. 

Правда, первое место в этом сезоне будет 
зависеть не от новых футболистов, а от тех, 
что уже есть в команде. Здесь у клуба не 
612 млн, как в Мюнхене, но для своих 
295 млн – полный порядок. А если так, то 
в Германии все просто – надо лишь ждать 
осечек «Баварии». 

Способна ли «Боруссия» М 
попасть в топ-4

Истории тренеров, которые по ходу сезо-
на приходят в депрессивную команду и вы-
таскивают ее откуда угодно на самый верх, 
встречаются каждый год. В этот раз что-то 
похожее может сотворить Андре Шуберт. 
Только пока он прошел лишь половину пути. 
11 матчей без поражений из 12 после пяти 
подряд разочарований в Бундеслиге – это, 
конечно, круто, но после выноса «Баварии» 
черно-белые слишком расслабились. 2:4 от 
«Сити» в Лиге чемпионов, 0:5 от «Байера» 
в чемпионате, 3:4 от «Вердера» в Кубке – с 

«Боруссией» весело, но для команды глав-
ное не продолжить веселье после зимних 
сборов. 

Для укрепления обороны в центр был 
приобретен Хинтереггер из «Ред Булла». 
Австриец пришел в аренду до конца сезона. 
Мартин стал восьмым центральным защит-
ником в команде, но это не случай «Мила-
на». В Менхенгладбахе все как в Ливерпуле: 
трое основных выбыли из-за травм, в ито-
ге первую часть сезона доигрывала пара 
19-летних дефов: датчанин, арендованный 
у «Челси», и швейцарец, купленный у «Ла-
цио». Словом, Хинтереггер хоть как-то нала-
дит ситуацию в обороне.

Пока же больше «Боруссии» пропускают 
лишь «Штутгарт» и «Вердер». Зато по сво-
им голам команда в топ-3 сразу после ли-
деров. И если тренд продолжится, а у своих 
ворот Шуберт наведет порядок, место в 
Лиге чемпионов не станет для клуба чем-то 
необычным. 

анонсы

Сможет ли «Боруссия» Д 
навязать борьбу «Баварии»

В Дортмунде с ужасом ожидают откры-
тия каждого трансферного окна. Команда 
постоянно теряет лидеров, и каждый раз 
механизм приходится отстраивать заново. 
После летней смены тренера, которая мог-
ла стать очень болезненной, все получилось 
даже лучше, чем в мечтах оптимистов. То-
мас Тухель так настроил Обамеянга, что тот 
за полсезона забил больше, чем когда-либо 
за целый сезон, и получил приз лучшему 
футболисту Африки. Правда, из-за нытья Яя 
Туре и его друзей могло показаться, что га-
бонец награды не заслуживал, но адекват-
ные люди так точно не считают. 

Еще одна победа тренера – Генрих Мхи-
тарян. Армянин уже забил в три раза боль-
ше, чем в прошлом году. Если прибавить 
сюда 19 голевых передач, становится по-
нятно, за что он получает 4,5 млн евро. Но 
скоро зарплата Мхитаряна может увели-
читься сразу до 7 млн. Так «Боруссия» пыта-
ется отреагировать на интерес со стороны 
«Ювентуса», у которого, по словам агента 
игрока Мино Райолы, есть неплохие шансы 
заполучить его клиента. 

Возможно, набросить сверху несколько 
миллионов придется и Обамеянгу. По слу-
хам, офис клуба уже забрасывают предло-

После месячного перерыва 
возобновляется сезон в Бундеслиге. 
Главное событие чемпионата 
уже произошло – Хосеп Гвардиола 
объявил, что летом покинет 
«Баварию». На его место придет 
Карло Анчелотти. Но несколько 
дополнительных интриг в Германии 
все-таки осталось. 
 

«Боруссия» М – 
«Боруссия» Д
Место: Менхенгладбах, Германия
Стадион «Боруссия Парк»
Время: 23 января, 20:30 (мск)
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В этот раз нет ни финнов, проигравших 
прошлый финал, ни даже действующих 
победителей из ЮАР. Кроме России из 
участников только Белоруссия, Казахстан, 
Молдавия, Киргизия, Эстония, Латвия и 
Таджикистан. На групповом этапе команда 
Писарева встречалась с тремя последними 
из них. В отсутствие у «молодежки» главно-
го тренера команду решили снова отдать 
спортивному директору РФС. Но только 
на время. Штаб Писарева проработает со 
сборной до конца турнира, а дальше Мутко, 
Слуцкий и временный тренер встретятся 
и решат, как быть дальше. По словам Пи-
сарева, желание работать с командой, ко-
торую он возглавлял с 2010 по 2015 год, 
у него есть. На Кубок Содружества тренер 
вызвал 22 игроков, почти все из них – бли-
жайший резерв «молодежки». Только у 
четырех человек есть опыт игры в РФПЛ. 
Все матчи турнира транслируются на офи- 
циальном сайте.

Финал Кубка 
Содружества
Место: Санкт-Петербург, Россия
СКК «Петербургский»
Время: 23 января, 19:00 (мск)

23 
 января

Если «Лестер» пока главная сказка евро-
пейского футбола, то «Анже» твердо зани-
мает вторую позицию в рейтинге. Команда 
не станет чемпионом (отрыв «ПСЖ» – 23 оч - 
ка), но имеет все шансы на еврокубки. Неп-
лохо для первого сезона в элите. «Анже» уже 
много раз хоронили. Последний раз говори-
ли, что фатальным для клуба станет начало 
декабря: «ПСЖ», «Лион», «Бордо», «Сент-
Этьен», «Кан», «Ницца» – сами понимаете». 
В итоге из мясорубки команда вышла, на-
брав восемь очков, и вряд ли найдется кто-
то, кроме «ПСЖ», кто сможет набрать там 
больше. Сейчас у «Анже» новое испытание – 
те же парижане плюс «Монако» и, через 
игру, «Лион». Если и после этого парни Сте-
фана Мулена останутся в лидирующей груп-
пе, в конце сезона их точно ждет что-то осо-
бенное. Кстати, крутое время переживают и 
те, кто еще ниже «Анже» по деньгам. После 
10 матчей без побед у «Газелека Аяччо» – 
11 игр без поражений.

Матч лидеров Лиги 1, один 
из которых дороже другого 
по стоимости состава в 21 раз. 

«ПСЖ» – «Анже»
Место: Париж, Франция 
Стадион «Парк де Пренс»
Время: 23 января, 19:00 (мск)
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Чем две «Боруссии» занимались во время паузы в Бундеслиге
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На Кубок Содружества-2016 
приехало меньше команд, 
чем когда-либо за всю историю. 
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